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Casa desaba após chuva em 
Manaus e família fica desabrigada 

Uma família ficou desabri-
gada após a casa desabar 
no Beco Bragança, bairro 
São Jorge, zona oeste de 

Manaus, por conta da forte chuva 
que atingiu a capital na madrugada 
da última sexta-feira (15). A mãe 
e três filhos não estavam no local 
na hora do desabamento.

A dona da casa, Aucicleide Ro-
cha Costa, 33 anos, afirmou que 
estava em outro lugar com os fi-
lhos, por isso escapou da tragédia. 
E, agora, não tem onde se alocar 
com as crianças.

“Eu soube pelo vizinho que me 
avisou que a minha casa estava 
desabando. Eu tenho três crianças 
para cuidar e não tenho onde ficar. 
Não tem como ficar nesse local 
nessa enchente. Já alagava tudo 
antes e agora desabou”, disse.

Segundo o morador Mario Ro-

A forte chuva causou estragos para famílias de Manaus  

berto, que viu o desabamento, não 
é a primeira vez que acontece o 
problema na localidade.

“Outras casas já desabaram, 
agora foi da minha cunhada que 
desabou. A Defesa Civil veio fazer 
umas pontes, mas só fez para o 
outro lado. Já está com mais de 
três anos que essa ponte está 
nessas condições”, afirmou.

A Defesa Civil do Estado do Ama-
zonas afirmou que a equipe esteve 
no local do desabamento para 
avaliação. A família deve receber a 
visita social na próxima segunda-
-feira (18). 

Os interessados em ajudar Auci-
cleide e sua família podem entrar 
em contato por meio do número 
(92) 98447-8134.

Mais ocorrências
Por conta da forte chuva foram 

contabilizadas diversas ocorrên-
cias na cidade. Entre elas, desli-
zamento de barranco na rua Rio 
Abunã, bairro Petrópolis e rua 
Girassol, bairro São Francisco, foi 
registrado também um desaba-
mento de muro, na rua Cariri, 
bairro Alvorada. 
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Segundo moradores, 
não é a primeira vez que 
acontece o problema na 
localidade

Paraquedistas  
desaparecem 
após chuva  

MANAUS

Uma mulher, identificada 
como Ana Carolina, de 23 
anos e um homem identi-
ficado como luis estão de-
saparecidos após realizarem 
pouso forçado por conta da 
forte chuva que caiu sobre a 
cidade de Manaus na tarde da 
última sexta-feira (15). 

Eles fazem parte de um 
grupo de paraquedistas. Se-
gundo informações de mora-
dores do bairro da Compensa, 
um deles quase caiu nos fios 
do poste de energia elétrica. 
Ele foi socorrido por um mo-
rador, conseguiu sair do local 
de risco. Outros dois caíram 
na água, próximo à ponte do 
Rio Negro e foram socorridos 
pela equipe de apoio dos pa-
raquedistas e de uma lancha 
que passava pelo local. Eles 
afirmaram ter visto o para-
quedas descer naquela área.

As equipes do Corpo de 
Bombeiros Militar do Ama-
zonas (CBMAM) seguiram re-
alizando as buscas na Ponte 
do Rio Negro com apoio de 
helicópteros.

Patricia lima
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União lança Bivar
Ignorando completamente o 

seu novo filiado, o ex-juiz Sérgio 
Moro, o União Brasil realizou o 
lançamento da pré-candidatu-
ra à Presidência do deputado 
Luciano Bivar (PE), presidente 
do partido. 

Nos bastidores, fala-se que, 
embora tenha sido lançado para 
ser cabeça de chapa, Bivar é 
uma estratégia do União para 
garantir o posto de vice de quem 
for ungido candidato único da 
terceira via ao Palácio do Pla-
nalto.

Fim da emergência
O Governo Federal estuda di-

vulgar no domingo (17) o fim da 
emergência sanitária no país 
por conta da covid-19. 

A questão é debatida con-
juntamente pelo Ministério da 
Saúde e o Palácio do Planalto, 
mas até ontem não havia mar-
telo batido. 

Força de Ângelus
Com status de novo “homem 

forte” do governo Wilson Lima, 
o novo titular da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Sedecti), Angelus 
Figueira, vai presidir a reunião 
do Codam na próxima quarta-
-feira (20), na sede da FIEAM.

“A FIEAM recebe hoje o se-
cretário Angelus Figueira para 
que possamos alinhar pautas e 
ações de interesse da indústria 
amazonense, principalmente 
neste período conturbado que 
a Zona Franca de Manaus vem 
enfrentando”, disse Antonio 
Silva.

Não à dependência
Pré-candidato ao Governo 

do Estado pelo Solidariedade, 
o deputado Ricardo Nicolau 
afirmou que a falta de políticas 
públicas estruturantes para o 
setor primário é a responsável 
pela absurda alta dos preços 
do pescado na Semana Santa 
no Amazonas.

Ao defender o fim da depen-
dência de Rondônia com rela-
ção ao pescado, o parlamentar 
cobrou maior repasse de verbas 
do Fundo de Fomento ao Turis-
mo (FTI) para que os municípios 
possam promover a retomada 
econômica no setor primário. 

Revisão do IPI
Para o deputado estadual 

Adjuto Afonso (União Brasil), o 

presidente Jair Bolsonaro pre-
cisa rever a redução da alíquota 
do IPI urgentemente, sob pena 
de o modelo Zona Franca de 
Manaus não conseguir sobrevi-
ver à revoada de empresas para 
outros lugares.

“Se reduzir o IPI, muita gen-
te que está instalada na Zona 
Franca vai pra outro lugar. Vão 
para próximo dos seus consumi-
dores. O que atrai é justamente 
essa diferenciação de imposto 
estadual e federal. Quando o 
presidente fala que pode ge-
neralizar a redução do IPI a 
preocupação dobra, Bolsonaro 
tem que rever tudo isso”, alerta 
o deputado.

Perigo na rodovia
Um vídeo, divulgado pelo Por-

tal do Careiro, aponta o perigo do 

rompimento de uma galeria no 
quilômetro 13 da BR-319 entre 
as cidades de Manaus e Porto 
Velho.

Conforme o portal, se o DNIT 
não agir com urgência, a situação 
se agravará, provocando a inter-
rupção do tráfego de veículos 
na área, com sérios prejuízos ao 
escoamento da produção agrí-
cola do entorno.

Sina do Amazonas
No Grupo ‘BR-319, Um Direi-

to Nosso’, internautas destacam 
postagens contundentes contra 
o silêncio do DNIT acerca dos 
protestos contra as condições 
precárias da BR-319 no trecho 
entre Presidente Figueiredo até 
a divisa com Roraima, nas pro-
ximidades da ponte sobre o Rio 
Alalaú.

“O isolamento parece ser mes-
mo a sina do Amazonas. Não 
bastasse isso, os ataques a Zona 
Franca de Manaus. Lamentá-
vel”, manifestou Carlos Augusto, 
morador do Careiro Castanho.

Sevas pode voltar
Evento criado na década de 90 

e que resultou em grandes con-
quistas para os municípios do 
Alto Solimões junto as esferas 
estadual e federal, o SEVAS (Se-
minário de Vereadores do Alto 
Solimões) pode ser reativado.

A iniciativa é da Câmara Mu-
nicipal de Benjamin Constant, 
com o apoio de vereadores de 
Atalaia do Norte.

Nos anos 90, o Sevas, que 
durou até o início da década de 
2000, foi coordenado pela Pre-

lazia do Alto Solimões, à frente o 
falecido bispo Dom Alcimar Caldas 
Magalhães.

 
Líderes na floresta 
A Fundação Amazônia Susten-

tável (FAS) lançou uma cartilha 
para fortalecer o protagonismo de 
jovens ribeirinhos e de bairros pe-
riféricos do interior do Amazonas. 

A publicação ‘Jovens Líderes na 
Floresta’ objetiva dar suporte às 
oficinas de liderança jovem pro-
movidas pelo Programa de Desen-
volvimento Integral de Crianças e 
Adolescentes Ribeirinhos da Ama-
zônia (Dicara), criado e executado 
pela FAS. 

A iniciativa já beneficiou mais 
de 4,3 mil crianças e adolescentes 
em 170 comunidades, promoven-
do ações de educação, saúde e 
cidadania. 

CT&I em 2021
Por meio da FAPEAM, o Governo 

do Estado realizou investimentos 
que superaram R$ 95 milhões em 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(CT&I) durante o ano de 2021.

Ao longo do ano, foram 19 pro-
gramas ofertados pelo órgão, dez 
inéditos, voltados para fomentar 
pesquisas científicas e tecnoló-
gicas, formação de recursos hu-
manos, difusão e popularização 
da ciência na capital e no interior 
do estado.  

Combustíveis fósseis 
Conforme o site Eco, os apelos 

globais para que os combustíveis 
fósseis deixem de ser explorados 
em cenários de agravamento da 
crise climática e de perda de bio-
diversidade, sem precedentes, não 
têm ressonância junto à indústria 
do petróleo no Brasil.

É o que se pode concluir do 
resultado da sessão pública de 
quarta-feira (13), promovida pela 
Agência Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis (ANP). 

Grandes riscos
Na sessão da ANP, foram arrema-

tados por 13 empresas, 59 blocos 
de petróleo de bacias localizadas 
em seis estados: Alagoas, Bahia, 
Espírito Santo, Paraná, Rio Grande 
do Norte e Santa Catarina. 

Representantes de organizações 
ambientalistas contrárias ao leilão 
alertaram para os riscos associa-
dos à proximidade entre áreas de 
exploração petrolífera, unidades 
de conservação e territórios de 
comunidades tradicionais. Eles di-
zem que isso poderá ser “o caos 
ambiental”.

Delegados federais repudiam reajuste
linear a todos os servidores públicos
Em nota, a Associação Nacional dos Delegados de Polícia Federal (ADPF) repudiaram a decisão do 
Governo Federal de conceder  reajuste linear de 5% todo o funcionalismo público, a partir de julho. 

Os policiais cobram o compromisso do presidente Jair Bolsonaro de disponibilizar R$ 1,7 bilhão 
para reajustar subsídios apenas de servidores da área de segurança pública.

Para a ADPF, o Palácio do Planalto “não está reconhecendo o sacrifício dos policiais federais, 
nem vem tomando qualquer “ação concreta de respeito ao trabalho desses profissionais”.

À bancada amazonense e ao governo do Amazonas que reagiu rapidamente 
a mais um ataque à Zona Franca de Manaus por parte do governo federal 
ao reeditar decreto referente ao IPI e deixar de lado os interesses do Polo 
Industrial de Manaus. Que nossas autoridades mantenham-se vigilantes 
aos interesses da população e da economia do Estado. A ZFM não apenas 
gera empregos, mas também ajuda a manter em pé a maior floresta tropical 
do planeta. 

 Ao governo Bolsonaro e sua equipe econômica por, mais uma 
vez, manter a insegurança jurídica da Zona franca de Manaus, 
reediitando decreto que põe em risco o Polo Industrial e a ma-
nutenção de milhares de empregos no Estado. O atual governo 
parece desconhecer as desigualdades regionais do País e governar 
por “interesses políticos”. Tal postura não condiz com um estadista 
que deveria governar para todos. 
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PLANETA DOS RICOS

Flávio Lauria

Dom Leonardo Steiner

O texto a seguir NÃO é politicamen-
te correto. Nele fala-se em dinheiro, 
em montanhas de dinheiro; em gente 
rica, muito rica; em fortunas difíceis 
de calcular; em riquezas capazes de 
provocar delírios. Tem mais: o articu-
lista não esconde suas mais profundas 
simpatias pelo mundo dos magnatas e 
resolveu assumir o axioma do escritor 
inglês William Davis: “O mundo ficaria 
muito mais pobre se não existissem 
os ricos”. Feita esta indispensável ad-
vertência, vale a pena enfrentar logo 
o grande rebu: afinal, o que é um 
rico? Como ele se comporta? Como  
reconhecer um rico? 

Sabemos, com certeza, apenas uma 
coisa: ele é diferente – de mim e de 
você. Mas isso nem sempre basta para 
defini-lo. A maioria das pessoas, por 
exemplo, considera rico alguém que 
possui um pouco de dinheiro a mais 
do que elas têm. Por exemplo, minha 
COLF (colaboradora familiar, pois não 
fica bem, no terceiro milênio, falar em 
empregada), está convencida de que 
eu sou um sujeito muito rico. Assim 
como o executivo que, entre salário, 13º 
e bônus vários chega a ganhar 200 mil 
dólares a cada ano, vê no presidente da 
empresa para a qual trabalha o Tio Pa-
tinhas em carne e osso. Para confundir 
ainda mais as ideias sobre a maneira 
de identificar um verdadeiro rico, eis a 
receita que o bilionário americano Paul 
Getty (1892-1976, petróleo e finanças) 
deixou para a posteridade: “Ninguém 
é rico de verdade se consegue contar 
o dinheiro que tem”. Duas histórias 
do primeiro milhão. Me aconteceu ser 
testemunha de duas histórias de quem 
chegou ao primeiro milhão de dólares. 
Que indicam quão grande seja a dife-
rença de comportamento entre um ne-

omilionário brasileiro.   A primeira cena 
tem São Paulo como pano de fundo. 
Uma amiga, Deborah, foi me buscar no 
Hotel Caeser Business, que agora tem 
outra bandeira, e com um sorriso aberto 
anunciou: “Fomos convidados para uma 
festa muito especial que os Machados 
organizaram para o filho Thomas Junior, 
você não pode perder. O entusiasmo 
de minha amiga me deixou perplexo. 
Certamente não consegui esconder o 
desencanto que tomou conta de mim. 
Deborah logo cortou minhas dúvidas: 
“Não é nada do que você está pensan-
do. Thomas Machado Jr. tem 24 anos, 
é dono de uma pequena indústria de 
eletrônica nos Estados Unidos, e a festa 
que os pais estão oferecendo em seu 
apartamento dos Jardins é para que 
todos saibam que o menino ganhou seu 
primeiro milhão de dólares sem a ajuda 
da família, tendo começado do nada, 
mas que não mora no Brasil. Agora, após 
ter pago os impostos, o rapaz quer dizer 
como é bom ser dono de uma bolada 
de verdinhas. É uma festa, você vai 
gostar”. A “million party” de Machado 
Jr. foi algo extraordinário, com duas or-
questras, buffet sardanapalesco e bar 
capaz de embebedar meia São Paulo. 
O neomilionário, seus amigos e fotó-
grafos vibravam de satisfação diante do 
altar do sucesso, como personagens de 
Tom Wolfe em Fogueira das Vaidades. 
Lembrei desta festa anos depois, no 
Rio, quando um amigo com 30 e pou-
cos anos, que chamarei de Dudu para 
não trair seu desejo de privacidade, 
ganhou seu primeiro milhão de dólares 
construindo prédios, hotéis e pousadas 
em Búzios. Também Dudu tinha come-
çado do zero. Era um rapaz brilhante e 
namoradeiro – o queridinho da turma. 
E desta turma o neomilionário carioca 

escolheu dez amigos, convidando-nos 
numa anônima pizzaria do Flamengo. 
Apareceu com camiseta Hering, bermu-
das e chinelos para dizer que a partir de 
agora sua vida mudaria. Trocaria o carro 
do ano por um fusquinha e deixaria o 
Leblon por um bairro mais modesto. 
Pediu para que ninguém falasse de seu 
sucesso nos negócios. Explicou, com 
melancólica frieza: “O Imposto de Renda 
vai cair em cima, a mulherada vai querer 
se dar bem, os pilantras vão começar a 
pedir, assaltantes e sequestradores vão 
ficar interessados. Em suma: o inferno”. 
As pizzas esfriaram nos pratos, ninguém 
comeu, e voltamos para casa ator-
mentados pelo futuro de Dudu, nosso 
preocupado amigo milionário. Existem 
as listas das dez mulheres mais boni-
tas, dos dez homens mais musculosos. 
Mas as listas dos mais ricos do mundo 
que são publicadas entre os meses de 
abril e outubro por três prestigiosas 
revistas (Sunday Times da Inglaterra, 
Forbes e Fortune dos Estados Unidos) 
revelam algo surpreendente: aqui não 
se trata de dez nomes. Os ricos (muito 
ricos: entram só os que possuem pelo 
menos um bilhão de dólares, ou seja, 
mil milhões de dólares) são mais de 
500 no mundo inteiro. Os bilionários 
não têm nenhuma possibilidade de ficar 
escondidos no quintal de uma casa de 
periferia. Os pesquisadores – analistas 
de primeira – sabem como juntar as 
informações. Tudo isso é para dizer, 
que os ganhadores da mega sena mi-
lionária, de cento e vinte e dois milhões, 
conforme reportagem do Fantástico, se 
escondem como o Dudu, codinome que 
dei ao amigo carioca, porque no Brasil, 
a violência é tão grande que dizer que 
tem pelo menos cem mil reais, é motivo 
de sequestro e de perigo de ser morto.

“Ele ressuscitou. Não está 
aqui” (Lc 24,6). Se não está 
aqui, onde estará? 

As mulheres tinham diante 
de si o sofrimento, a tragédia 
inesperada da morte do Mes-
tre. Elas viram a condenação, 
estavam junto à cruz, quando 
da morte. A morte entrara no 
coração. Havia o receio pelo 
futuro, pelo porvir. Um futuro a 
ser construído sem a presença 
do Mestre. A memória ferida, 
a esperança sufocada. Eram 
horas de escuridão, se fez noite. 

As duas Marias e Salomé, ali 
estavam elas vivas-amedron-
tas, mas não paralisadas. Não 
cedem às forças da lamen-
tação e da lamúria, não se 
fecham no pessimismo, nem 
fogem da realidade. Não se 
escondem, não se deixam le-
var pelo medo, desânimo; mui-
to menos pela desesperança. 
Compram perfumes para a un-
ção do corpo, preparam tudo 
para que antes do alvorecer 
pudessem ir ao sepulcro e 
cuidar do corpo do Senhor. 
Nos rituais buscavam consolo 
e refúgio na proximidade. Elas 
não o abandonam, desejam 
continuar próximas.

É da proximidade que come-
ça a nascer o dia, o alvorecer, 
o amanhecer, um novo ama-
nhã! Caminham preocupadas, 
apressadas. “Quem rolará 
para nós a pedra da entrada 
do túmulo?” O sol começa a 
levantar-se, tudo começa a 
despertar, quando se sai do 
sono da dor e se busca guardar 
no coração a presença carita-
tiva de Deus. E rolada estava a 
pedra; o túmulo aberto, vazio; e 
o meu Senhor? Não está aqui. 
Ressuscitou!

Não está entre os mortos 
aquele que agora vive. A morte 
já não tem poder sobre Ele. Ela, 
a vida, superou a morte! Luz! 
A luz do Ressuscitado veio ilu-

minar a vida da humanidade, o 
universo. A nova luz expulsou 
as trevas, a escuridão, o medo. 
Um novo dia, novo amanhecer. 
Não mais a tristeza, mas a 
alegria que nasce da nova luz: 
ressurreição!

Ele que afastou a pedra da 
entrada do túmulo, pode re-
mover as rochas que fecham 
os nossos corações. Não viva-
mos resignados, indiferentes; 
abramos espaço à esperança. 
Estejamos sempre à espera, 
Deus não nos falta; Ele é fi-
delíssimo. Não nos abando-
na, não nos deixa sozinhos; 
visita-nos nas situações mais 
difíceis, no sofrimento, na 
angústia, na morte. Ele que 
iluminou a escuridão do sepul-
cro, possa alumiar os recantos 
mais escuros da nossa vida. 
A escuridão e a morte não 
têm a última palavra. Com o 
Ressuscitado nada está perdi-
do, tudo foi transformado. (cf. 
Papa Francisco, Vigília Pascal, 
11/04/2020)

Faça-se ouvir o cântico novo: 
Exulte o céu de alegria, a mul-
tidão dos Anjos se alegra e 
anuncia a vitória do Ressus-
citado. Rejubila a terra, inun-
dada de claridade da luz de 
Cristo, que dissipa as trevas. 
Alegre-se a Igreja, nossa mãe, 
adornada com a luminosidade 
do Ressuscitado e que deixa 
ressoar através dos séculos a 
alegria dos viventes. A noite 
brilha como o dia e a escuri-
dão fez-se clara como a luz. O 
Ressuscitado lava as culpas, 
restitui a inocência aos pe-
cadores, concede alegria aos 
tristes, derruba os orgulhosos 
e cheios de poder, dissolve 
os ódios, oferece a concórdia, 
a fraternidade, a justiça e a 
paz. O Ressuscitado ilumina 
todas as mulheres e todos os 
homens com a sua luz e a sua 
paz e vive e reina para sempre.

Administrador de Empresas com Mestrado e Doutorado em Administração Pública
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Covid-19 ainda preocupa
A nova onda de Covid-19 na China acende um sinal ver-

melho na Zona Franca de Manaus, onde muitas empresas 
dependem da importação de insumos do país asiático para 
sua produção. É notória a preocupação das lideranças em-
presariais do Estado com o recrudescimento da pandemia 
no território chinês.

Em Xangai, por exemplo, várias fábricas, incluindo duas 
pertencentes a uma fornecedora da Apple, interrompe-
ram a produção em função do lockdown contra a Covid19 
na região, o que aumenta a pressão sobre as cadeias de 
suprimentos globais. 

Segundo especialistas, a pandemia causa problemas de 
toda sorte às atividades das empresas, que simplesmente 
não conseguem entregar peças por causa da proibição à 
entrada de caminhões na região. As empresas ficam impe-
didas de operar e os seus operários cada vez mais isolados.

É sintomático o caso da Pegatron, sediada em Taiwan, 
segunda maior montadora de iPhones da Apple depois 
do Foxconn Technology Group.  A pandemia obrigou-a a 
suspender temporariamente a produção em Xangai e na 
província de Jiangsu. O retorno à normalidade ainda não 
possui data marcada.

Outro caso preocupante em Xangai é o da fornecedora 
alemã de autopeças e de chips Robert Bosch. Em Manaus, 
o clima é de tensão entre as empresas do PIM. Sem as 
peças chinesas, elas também poderão ser obrigadas a pa-
ralisar suas linhas de produção, mesmo com a pandemia 
sob controle no Amazonas.

O DESAFIO FINAL: REFLEXÕES SOBRE 
A LIDERANÇA EM NOSSOS TEMPOS  NÃO ESTÁ AQUI
Uma vez mais em nosso 

país seremos chamados às 
urnas para escolher nossos 
representantes ou melhor 
dito para os fins deste artigo, 
nossos líderes. Afastadas 
as convicções ideológico-
-partidárias envoltas na 
bipolarização de discursos 
que entendemos existir em 
nossos dias, sugerimos aqui 
a reflexão acerca do que 
constitui um líder, quais os 
seus predicados, de que ele 
é feito.

Pois bem, muito embora 
o senso comum identifique 
o papel de liderança com o 
exercício de “poder” ou “po-
sição”, pesquisas recentes 
apontam esta característica 
mais associada com a noção 
de relacionamento.

Líderes devem inspirar 
outros e não simplesmente 
“comandar” ou “dirigir” seus 
seguidores. Neste contex-
to, o exercício da liderança 
pode ocorrer mesmo em 
situações em que não há 
cargo ou título para esta 
função,  inversamente, o 
título ou o posicionamento 
em tal ou qual cargo não é 
automaticamente garantia 
ou requisito para o exercício 
da liderança.

Neste aspecto indaga-se, 
então, quais as qualidades 
necessárias para lideran-
ça? O pensamento comum 
a respeito nos diz que a 
liderança requer atribu-
tos pessoais, inteligência e 
aquilo que Max Weber cha-
ma de carisma (um termo 
utilizado por teólogos para 
significar a manifestação da 
graça divina). Líderes, por-
tanto, seriam figuras ca-
rismáticas cujos atributos 
pessoais inspiram outros a 
seguir seus passos.

Contestando este enten-

dimento, inúmeros estudos 
e pesquisas realizados nos 
últimos cinquenta anos 
acerca do assunto não che-
garam a conclusões inequí-
vocas acerca das caracte-
rísticas de um verdadeiro 
líder. Muito embora estas 
características depen-
dam em parte do contexto 
em que se encontram, e 
o carisma não sendo um 
atributo essencial, outras 
qualidades despontam 
com importância.

De um modo em geral, as 
características mais asso-
ciadas à liderança envolvem 
visão, ética, competência e 
habilidades pessoais como 
autoconhecimento e auto-
controle. Por outro lado, a 
inabilidade de estabelecer 
uma visão clara de missão 
ou propósito, a falha em 
aprender com os erros, falta 
de integridade e em res-
ponder as necessidades dos 
outros são apontados como 
elementos fatais a liderança 
sendo a ambição sua prin-
cipal causa.

Neste ponto, ousamos 
afirmar que a liderança de 
sucesso requer um encon-
tro das necessidades exis-
tentes com o que o indivíduo 
tem a oferecer para solu-
cionar as demandas que lhe 
são apresentadas.

Muito embora a extensão 
e complexidade de causas 
e demandas de nosso mun-
do contemporâneo requei-
ram a miríade de habilida-
des e características aqui 
brevemente mencionadas, 
resta apontar um desafio 
final a aspirantes e líderes: 
o senso de humildade em 
reconhecer suas fraquezas, 
principalmente quando as 
circunstâncias apontam ca-
minho contrário aos seus 

prévios entendimentos.
Pesquisas recentes apon-

tam que líderes cuja humil-
dade é autêntica são mais 
efetivos em suas missões, 
estão mais aptos a perce-
berem seus erros de ma-
neira objetiva, estão mais 
abertos a receber novas 
ideias e feedback crítico e, 
com isto, corrigir o curso de  
suas atuações.    

Retornando assim ao pon-
to de início deste artigo, 
neste ano teremos a chan-
ce de escolher novamente 
quem irá dirigir os destinos 
de nosso País e Estados, 
momento de fazer história 
ou de repeti-la ou, conforme 
John Gardner apontou, “da 
história produzir líderes a 
fazer história”. Neste con-
texto importa notar que os 
líderes a serem escolhidos 
devem ser aqueles cujas ha-
bilidades melhor lhes capa-
citam para o exercício dos 
cargos em que seus pontos 
fortes serão críticos na con-
dução dos assuntos em prol 
de toda sociedade e não 
somente de seus próprios.

Além disto, é o entender 
deste articulista que falta 
faz no cenário político o 
senso de humildade com 
que os cargos e funções a 
serem preenchidos devem 
ser exercidos. Conquanto 
sempre se espere que nos-
sos representantes sejam 
líderes para resolver toda 
e qualquer situação, mister 
atentar que na mais humana 
das atividades, a de servir 
aos outros, ou melhor dito, 
a coisa pública (Res Publi-
cae), carecemos de líderes 
que saibam dosar suas ca-
racterísticas fortes com a 
humildade necessária para 
saber que ali estão em prol 
do todo e não de si.

Anderson Fonseca
Advogado. Professor de Direito Constitucional 
Faculdade Santa Teresa.
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Câmara Municipal de Manaus abre 
inscrições para o Escolegis CMM
O presidente da CMM, 
David Reis, destacou a 
importância do proje-
to, visando à geração 
de emprego

Começaram nesta semana as 
inscrições para 14 novos cur-
sos de qualificação profissio-
nal da Câmara Municipal de 

Manaus (CMM), do Programa Es-
colegis, inaugurado em dezembro 
pelo presidente da Casa, vereador 
David Reis (Avante). Todos os cur-
sos, online e presenciais, dão direito 
a certificados. As inscrições vão até 
o próximo dia 29.

As inscrições devem ser feitas 
todas on-line, no site escolegis-
cmm.com.br. Os doze cursos ofe-
recidos pela plataforma Escolegis 
são: Auxiliar de Departamento Pes-
soal – Noções básicas (20 horas); 
Cuidados com a Saúde do Idoso 
(20 horas); Educação Educação Es-
pecial (20 horas); Elaboração do 
Plano de Compras e Contratações 
(20 horas); Gestão de Eventos (20 
horas); Introdução ao Mapeamento 
de Processos (20 horas); Introdução 
ao Mapeamento de Processos (20 
horas); Libras Avançado (20 horas); 
Técnicas de Recepcionistas para 
Clínicas Médicas e Odontológicas 
(20 horas); Espanhol Básico (20 ho-
ras); Informática Básica (20 horas); 
e Inglês Básico (20 horas).

Os dois cursos presenciais, que 
serão realizados na sede da Câ-
mara, no auditório Zany dos Reis, 
são de Elaboração de Relatórios de 
Auditoria (20 horas) e de Auditoria 
Interna, Controle Interno e Gestão 
de Riscos (40 horas).

A diretora da Escola do Legislati-
vo, Débora Cavalcante, lembra que 
todos os cursos são abertos à co-
munidade e funcionários públicos, 

DIvuLGAçãO

O presidente da Câmara Municipal de Manaus, vereador David Reis, destaca o investimento que a Casa faz para melhorias no mercado de trabalho 

seja da Câmara ou outros órgãos. 
Ela lembra que as matrículas esta-
rão abertas até dia 29 de abril e os 
cursos começam no início de maio.

O presidente da Câmara Munici-
pal de Manaus, vereador David Reis, 
destaca o investimento que a Casa 
legislativa faz, em proporcionar à 
população, melhores condições na 
busca por uma vaga de emprego 
ou mesmo para quem quer em-

preender.
“Novo mês, novos cursos. São 25 

mil vagas para quem precisa se 
recolocar, o mesmo conseguir a 
primeira oportunidade de trabalho”.

O presidente da Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM), vereador 
David Reis, fez uma exposição sobre 
o Programa de qualificação profis-
sional, gratuito e online, da Casa 
legislativa, o EscolegisCMM, na As-

sociação Brasileira das Escolas do 
Legislativo e de Contas (Abel).

O convite para falar do programa 
na sede da entidade, em Brasília, 
foi feito pela Associação. O inte-
resse era em conhecer os resulta-
dos positivos obtidos pelos cursos 
do EscolegisCMM, apesar do curto 
tempo de funcionamento.

Em pouco mais de quatro meses, 
o programa caminha para a casa 

das 100 mil inscrições. Quanto me-
lhor o currículo, maiores as chances 
de uma colocação ou recolocação 
profissional. Todos os meses, o Es-
colegisCMM oferece, em média, 12 
novos cursos, com 25 mil vagas.

“Ficamos muito felizes com o su-
cesso do Programa, que visa am-
pliar as chances das pessoas em 
conseguir um emprego”, destaca 
David Reis.

Angelus Figueira realiza primeira reunião com Fieam 
DIvuLGAçãO

A reunião contou com a participação do secretário executivo, valdenor Cardoso e do chefe de gabinete da FIEAM, Salomão Yuri da Costa

SEDECTI
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O novo titular da Se-
cretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Sedecti), An-
gelus Figueira, foi rece-
bido, nesta semana, pelo 
presidente da Federação 
das Indústrias do Estado 
do Amazonas (Fieam), An-
tonio Silva.

Na oportunidade, o se-
cretário se colocou à dis-
posição e pediu parceria 
da instituição para alinhar 
a nova política de gestão 
da secretaria às frentes 
de interesse da indústria.

“A Fieam recebe hoje 
o secretário Angelus Fi-
gueira para que possamos 
alinhar pautas e ações 
de interesse da indústria 
amazonense, principal-
mente, neste período con-
turbado que a Zona Franca 
de Manaus vem enfren-
tando”, disse Antonio Silva.

Angelus Figueira, ex-de-
putado estadual, assume 
a Sedecti com o compro-
misso de estabelecer no-

vas estratégias para o de-
senvolvimento econômico 
do Estado, para agregar 
uma gestão ampliada, com 
aumento das atividades 
produtivas, que incluem o 
fortalecimento do Polo In-
dustrial de Manaus (PIM) 
e da produção rural do 
interior do Estado.

“Reforço que, junto à 
equipe altamente qualifi-
cada que existe na Sedecti, 
queremos agregar ao tra-
balho que já vem sendo 
liderado pelo governador 
do Amazonas, Wilson Lima. 
E, por sua orientação, um 
dos setores que vamos tra-
balhar muito é a inovação e 
tecnologia”, disse Figueira.

O novo secretário co-
mandará sua primeira 
Reunião do Codam na pró-
xima quarta-feira (20), na 
sede da Fieam, às 10h, com 
a presença de empresá-
rios e demais interessa-
dos. A programação tam-
bém será transmitida ao 
vivo no canal do Youtube  
da Sedecti.
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Exploração de potássio avança 
apesar de controvérsias no AM
O município de Autazes 
foi reconhecido pelo 
Ministério da Agricultu-
ra como uma área com 
grande potencial de pro-
dução de fertilizantes

A juíza Jaiza Fraxe realizou 
no início do mês de março 
a primeira inspeção judi-
cial nas proximidades da 

Aldeia Soares, uma das comunida-
des próximas à jazidas de potássio. 
Na área onde vive o povo de etnia 
Mura, havia sido instalada uma 
mina de exploração do mineral. As 
atividades de exploração estavam 
paralisadas desde 2017.

De acordo com informações dis-
ponibilizadas pelo Ministério Pú-
blico Federal no Amazonas (MPF 
-AM), o órgão conseguiu um acor-
do na Justiça para garantir aos 
povos indígenas o direito de parti-
cipar  de consulta livre e informada 
sobre a realização de estudos para 
exploração de minérios. 

O MPF/AM passou a acompa-
nhar o caso depois de receber 
informações de que a empresa 
Potássio do Brasil Ltda. começou a 
realizar estudos e procedimentos 
na região sem qualquer consulta 
às comunidades.

Em caso de descumprimento da 
ordem, há a previsão de multa, com 
cerca de R$ 50 mil por situação 
identificada. O acordo foi assinado 
com o Cacique Mura, representan-
tes do MPF/AM, da Funai, da em-
presa Potássio do Brasil Ltda., do 
Instituto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam) e do Conse-
lho Indigenista Missionário (Cimi).

Uma das justificativas para a 
paralisação da área de exploração, 
é de que durante a apuração foi 
constatado que estavam sendo 
realizadas pesquisas de campo, 
autorizadas pelo Departamento 
Nacional de Produção Mineral 
(DNPM), sem que fossem consul-
tadas as comunidades atingidas. 

O ato vai contra  a Convenção nº 
169 da Conferência Internacional 
do Trabalho. O documento prevê 
avanços no que diz respeito às 
condições de vida e trabalho da 
população indígena brasileira. Os 
artigos 15 e 16 estabelecem o direi-
to de consulta e participação dos 
povos indígenas para uso, gestão 
e conservação de seus territórios.

Nada melhor ou mais opor-
tuno do que o tempo da Páscoa 
para uma estimulante refle-
xão sobre a vida, a esperan-
ça, o renascimento, o amor 
e a fé onde nos permitimos 
um estado de consciência de 
atos e pensamentos que nor-
teiam a experiência de uma 
vida conduzida com sentido 
e propósito.

Falamos em Tempo de Re-
nascer pois este período per-
mite, através do olhar sobre si 
mesmo, a possibilidade do en-
contro com o florescimento de 
emoções e sentimentos posi-
tivos os quais podem ser um 
agente facilitador para uma 
vida de equilíbrio e harmonia 
entre os homens e acima de 
tudo a viabilidade de cresci-

mento pessoal que conduz ao 
exercício diário das virtudes 
essenciais à felicidade plena.

   Tendo a Páscoa o significado 
de transformação e esperança 
promove o convite da mu-
dança interior e da evolução 
coletiva, em período de final 
de Pandemia Mundial acres-
centado às Guerras em curso 
com  suas inerentes angústias 
e medos  vivemos em mo-
mento desafiador que exige 
acima de tudo um  enxergar, 
a cada aurora que desponta 
no horizonte, a possibilidade 
de crescimento e superação 
da força interior e a mudança 
das trevas à luz, da opressão 
à liberdade conduzindo a um 
mundo de relações positivas  e 
desta forma contribuindo efe-

tivamente para dias melhores.
Neste momento de pausa 

para reflexão considera-se 
importante a análise indivi-
dual das virtudes essenciais 
e sua respectiva quantificação 
no crescimento pessoal des-
tacando entre muitas, a grati-
dão, a humildade, a paciência, 
o perdão, a compaixão, a per-
sistência, o amor, a esperança 
e a espiritualidade onde em 
conjunto apresentam pers-
pectivas estruturadas do bem 
viver, de uma vida virtuosa 
e, consequentemente feliz e 
harmônica.

Oportuno dizer nesta bre-
ve reflexão sobre Páscoa e 
Renascimento que estudos 
científicos sobre felicidade e 
emoções positivas tem apon-

tado no sentido de que o amor 
vem a ser a maior ferramen-
ta disponível para a trans-
posição de desafios da vida 
e que somente através dele 
há a coexistência de cuidado, 
compaixão, empatia e preo-
cupação com o outro, seja a 
relação conjugal, familiar ou 
de amizade verdadeira e a 
partir daí o desenvolvimento 
e operacionalização das virtu-
des elencadas acima torna-se  
exequível.

  Sendo assim, em tempo 
Pascal, tempo de conscien-
tização acima de tudo, sobre 
o amor que conduz a vida 
plena e as considerações e 
mudança das atitudes tão im-
portantes para a condução de 
uma vida virtuosa e saudável, 

sob o ponto de vista físico e 
mental, acrescentamos aqui 
a necessidade de mudança 
para uma postura de gratidão 
e otimismo, onde a primeira 
expressa o olhar de agradeci-
mento às bençãos da vida, aos 
aspectos positivos que possi-
bilitam o exercício da atenção 
plena para a observação das 
dádivas recebidas no dia à dia, 
e  a atitude otimista cujo olhar 
permite uma versão positiva 
sobre si mesmo permitindo 
acreditar nas forças pessoais 
e em suas virtudes transfor-
mando o otimismo em ato de 
coragem e entusiasmo na luta 
do renascer, do transformar 
a vida em uma celebração e 
agradecimento diário.    Feliz 
Páscoa !!!!

DIVULGAÇÃO

O município de Autazes foi reconhecido pelo Ministério da Agricultura como uma área com grande potencial de produção de fertilizantes
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TEMPO 

O município de Autazes foi 
reconhecido pelo Ministério da 
Agricultura como uma área com 
grande potencial de produção de 
fertilizantes. O Governo Federal, 
colocou que o mineral presente na 
área, deve suprir cerca de 25% da 
necessidade do país. A ex minis-
tra da Agricultura, Tereza Cristina 
chegou a declarar que 

“Era o que o governo pensava 
que deveríamos ter para que o 
Brasil, uma potência agroalimen-
tar, tivesse um plano de pelo me-
nos 50% ou 60% de produção pró-
pria de seus fertilizantes”, afirmou. 

O potássio presente na área é a 
matéria prima principal utilizada 
na produção de fertilizantes. O 
Brasil ocupa a 4ª posição mundial 
com cerca de 8% do consumo 
global de fertilizantes e estima-
-se que 85% dos insumos sejam 
importados do mercado exterior. 

Busca pelo potássio 
A busca pela produção em ter-

ritório nacional de fertilizantes, 
provenientes de minerais do terri-
tório, acentuou-se durante o con-
flito entre Rússia e Ucrânia, tendo 
em vista que o país depende dos 
insumos provenientes da Rússia. 

Na primeira semana de março, 
a mineradora Potássio Brasil, que 

é administrada pelo banco cana-
dense Forbes & Manhattan, se 
encontrou com o presidente Jair 
Bolsonaro, a fim de buscar apoio 
para destravar a mina de potássio 
do território Amazônico. Anterior-
mente, a empresa teve encontro 
com a ex-ministra Tereza Cristina, 
em Ottawa (Canadá), a fim de 
negociar o fornecimento de mais 
potássio para o país.  

De acordo com dados disponi-
bilizados no site do Governo do 
Amazonas, as jazidas descobertas 
até agora pela Potássio do Bra-
sil na Bacia do Amazonas estão 
situadas em profundidades que 
variam de 680 a 1.000 metros e 
apresentam teores médios de 33 
a 40% de cloreto de potássio (KCl). 
No depósito de Autazes, as reser-
vas geológicas já são superiores a 
600 milhões de toneladas.

Segundo o órgão, a principal 
vantagem é o desenvolvimento e 
melhorias nas rotas de exportação 
na Região Norte, as quais irão 
representar custos significativa-
mente mais baixos para aquisição 
e transporte do potássio para os 
centros consumidores da região, 
que devem utilizar pelo menos 
50% do que está sendo previsto 
para o consumo nacional. 

Visando dar acesso à explora-

ção de áreas protegidas, o presi-
dente Bolsonaro, assinou o proje-
to de Lei 191/20, o qual teve o seu 
caráter de urgência para votação 
aprovado pela Câmara em março 
deste ano. O PL estabelece condi-
ções específicas para a realização 
de pesquisa e lavra de recursos 
naturais para aproveitamento de 
recursos hídricos para geração 
de energia elétrica em terras in-
dígenas e institui a indenização 
pela restrição do usufruto de  
terras indígenas.

O projeto de autoria do Poder 
Executivo foi assinado por Sérgio 
Moro (Podemos), enquanto era 
ministro de Justiça no governo 
de Jair Messias Bolsonaro (PL). 
O tema, voltou ao foco após o 
conflito entre Rússia e Ucrânia e 
deve ser votado ainda em abril. 

O objetivo principal, seria per-
mitir que reservas de potássio 
sejam exploradas em territórios 
originários para garantir a produ-
ção de fertilizantes para o agro-
negócio. Segundo um estudo fei-
to pela Universidade Federal de 
Minas Gerais (UFMG), mostram 
que apenas 11% dos 13,7 milhões 
de hectares que possuem os mi-
nerais para fertilizantes,  são de 
territórios indígenas. 

“Com essa crise internacional, 

dada à guerra, o Congresso sinali-
zou em votar esse projeto em re-
gime de urgência. Eu espero que 
seja aprovado na Câmara agora 
em março para que, daqui a dois 
ou três anos, possamos dizer que 
não somos mais dependentes 
de importação de potássio para 
o nosso agronegócio”, justifi- 
cou Bolsonaro.

Oposição AM ao Projeto 
Após a votação, o deputado 

federal Zé Ricardo, o único da 
bancada amazonense a se posi-
cionar contra o projeto, utilizou 
suas redes sociais para justificar 
sua votação. 

Votei contra a urgência do pro-
jeto de mineração em terras in-
dígenas. Fui o único deputado do 
AM a votar contra essa proposta 
que atinge em cheio os povos 
indígenas. Para garantir potássio 
para fertilizantes tem reservas 
suficientes fora de terras indíge-
nas”, escreveu.

A votação do requerimento foi 
aprovada com 279 votos a favor 
e foram contabilizados 180 contra 
e 3 abstenções. No Amazonas, os 
deputados federais Bosco Saraiva, 
Capitão Alberto Neto, Delegado 
Pablo, Sidney Leite e Silas Câmara 
foram a favor da decisão.
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A deputada estadual 
comentou os principais 
pontos defendidos du-
rante sua gestão, que 
incluem a conquista do 
primeiro hospital público 
veterinário do Estado e 
indicou mais um grande 
projeto para o futuro 

COM A PALAVRA

Esta edição de ‘Com a Palavra’ 
contou com a participação da 
deputada estadual Joana Darc, 
conhecida por seus trabalhos 

voltados à proteção aos animais. Du-
rante a conversa, Joana compartilhou 
sobre suas principais ações enquanto 
membro da Aleam e comentou sobre 
seus planos para os próximos anos. 

Joana Darc dos Santos Cordeiro é 
original de Manaus. Formada em di-
reito, foi eleita em 2016 pela primeira 
vez para o cargo de Vereadora do 
município de Manaus pelo Partido da 
República (PR), com 3.261 votos, en-
trando como última e menos votada 
no pleito daquele ano. 

DiVulgAção

Com dois anos de mandato, se can-
didatou ao cargo de deputada estadual 
e foi eleita em 2018. Foi eleita presi-
dente da Comissão de Meio Ambiente, 
Proteção Animal e Desenvolvimento 
Sustentável da Aleam. 

Confira a conversa: 
No mês de março, a senhora e o 

governador Wilson Lima apresenta-
ram um grande divisor de águas para 
a causa animal no Amazonas. Como 
foram as tratativas e conversas para 
que o primeiro hospital público vete-
rinário fosse anunciado? 

“Foi um longo caminho que a gente 
percorreu até aqui e esse hospital pú-
blico veterinário é o grande sonho da 
causa animal, o sonho das pessoas que 
querem ter um animalzinho e não têm 
a condição de arcar com altos custos de 
clínicas veterinárias. Quando eu entrei 
na política, esse sempre foi o nosso 
maior sonho e a minha motivação. Foi 
um objetivo do meu mandato, poder 
transformar isso em realidade.  

Agora, enquanto deputada, eu con-
segui destinar recurso na ordem de 
mais de R$ 1 milhão, que será investido 
na construção e em todos os equipa-
mentos necessários para o hospital 
funcionar. Também tive o apoio do 

para os protetores.
Se as pessoas procuram um lugar 

para despejar o animal, esse lugar não 
existe, mas se as pessoas querem de 
fato ajudar os animais e fazer parte 
da solução, nós temos uma central 
de atendimento no whatsapp, que 
eu tenho o maior prazer de deixar à 
disposição. Hoje nós temos na Aleam 
a comissão de proteção e defesa dos 
animais na qual eu sou presidente, as 
pessoas podem nos contactar pelo 
whatsapp no número (92) 98145-1111 
e também se for denúncia de maus-
-tratos, as pessoas podem procurar a 
delegacia de meio ambiente, presen-
cialmente ou pelo site. 

Suporte a gente dá, mas também 
pedimos que as pessoas puxem um 
pouco da responsabilidade. Também 
aproveito pra falar que é uma coisa 
todos os dias eu preciso estar falando 
nas minhas redes sociais, as pessoas 
me cobram muito, para que eu resgate 
todos os animais que elas me marcam 
ou pedem ajuda, só que é humana-
mente impossível para que uma depu-
tada, consiga ajudar e resgatar todos 
os animais ao mesmo tempo. Eu digo 
muitos sins, eu salvo a vida de muitos 
animais, mas eu digo muitos nãos e 
eles são incompreendidos”  

Como a senhora disse, o seu man-
dato é muito abrangente. O que a 
senhora pode destacar, de projetos e 
ações voltadas para as pessoas com 
deficiência?  

“Quando a gente fala de pessoa 
com deficiência, eu posso dizer que eu 
destinei recursos de emendas parla-
mentares para que possa ser feita a 
aquisição pela Sejusc, que é a secreta-
ria do governo que cuida dessa pauta, 
para que a gente possa zerar a fila de 
cadeira de rodas. A gente conseguiu 
através desse recurso, adquirir cadeira 
de rodas para pessoas que estavam na 
fila há mais de 10 anos.

Quando falamos de pessoas com 
deficiência, também estamos falando 
de pessoas com síndrome de down, 
dos mais variados tipos de deficiência 
e também do autismo. Posso destacar 
que eu sou autora da lei que criou a 
carteira dos autistas, que evita que a 
mãe fique com inúmeros documentos 
e laudos para poder estar garantido o 
direito à saúde é prioridade em locais.

Também temos um grande sonho, 
que é ter retorno da secretaria da 
pessoa com deficiência, com orça-
mento. Também luto para termos 
um centro de terapias, começando 
pela capital que possa desafogar os 
institutos voltados para as pessoas 
com deficiência.”  

Nós também não podemos perder a 
voz da causa animal na Assembléia. 
Eu entrei na política para que a gente 
pudesse defender, prioritariamente a 
pauta dos animais, mas hoje eu repre-
sento as mulheres, a pessoa idosa, as 
minorias, o movimento lgBTQiA+, que 
não tem representatividade na Aleam, 
a pauta da criança e adolescente, da 
cidadania. Hoje o nosso mandato é 
de várias causas e é assim que eu 
quero continuar fazendo no próximo 
mandato, se for da vontade de Deus 
e do povo.

inclusive, recebi uma missão divina. 
Sou mãe de primeira viagem e ele me 
deu uma maternidade atípica, que é 
aquela onde a mãe é mãe de uma 
pessoa com deficiência. Meu filho foi 
diagnosticado com Síndrome de Down, 
desde a barriga e isso me trouxe um 
grande desafio pessoal, mas eu usei 
de toda força, visibilidade e vivência 
com meu filho, para que a gente pu-
desse falar mais sobre as pessoas com 
deficiência. 

Então, eu tenho como grande meta 
não só a causa animal, mas meu pró-
ximo mandato será bem direcionado 
também às pessoas com deficiência, 
que representam mais de um terço da 
nossa população, que são invisíveis pe-
rante o poder público e pessoas, e que 
precisam de visibilidade e inclusão”.

A popular Lilian Dias pergunta: De-
putada, qual o seu plano para o estado, 
se a senhora for reeleita? 

“Eu sendo reeleita, vou continuar 
fazendo tudo o que eu já faço, que 
é lutar pela causa dos animais. Cer-
tamente, a gente já vai ter entregue 
o hospital público veterinário que foi 
o que me fez entrar na política, mas 
vamos entregar mais castramóveis e 
interiorizar essas ações de suporte 
aos animais.  

No segundo mandato também que-
ro continuar o plano de zerar a fila de 
cadeira de rodas que existe no Ama-
zonas, para que possamos voltar para 
as políticas públicas voltadas para as 
pessoas com deficiência.”

O popular André Gonçalves pergun-
ta:  Como a gente pode pedir ajuda 
para os animais de rua e domésticos?

“Eu recebo milhares de solicitações 
por dia de tudo, tem aquela pessoa 
que me pede ajuda para o animal 
dela e ela não tem condições para 
levar no veterinário, existem aquelas 
pessoas que querem de fato ajudar 
o animal e participam da solução do 
problema e existem aquelas pessoas 
que só querem empurrar o problema 
e tirar o animal de sua visão e jogar 

JOANA DARC 

governador Wilson lima que juntou 
toda a sua equipe de governo para 
que a gente pudesse sentar, desenhar 
o projeto, eu participei de todos os 
detalhes. graças a Deus, agora em abril 
de 2022 a gente já começa a colocar 
o primeiro tijolinho do hospital e a 
determinação do governador é que 
seja uma obra acelerada, justamente 
porque os animais não podem esperar. 

Foi um longo caminho, foram muitos 
desafios, encontrei no caminho muitas 
incompreensões, porque as pessoas 
acham que a gente faz um hospital 
rapidamente e tivemos a pandemia. 
Apesar de tudo, estamos entregando 
o primeiro hospital público veterinário, 
o primeiro do Amazonas. E não vamos 
parar por aí, queremos mais para os 
animais entendendo que eles preci-
sam de políticas públicas urgentes e 
necessárias, não só o hospital, mas a 
questão da castração, a conscienti-
zação, a punição rigorosa para quem 
comete maus-tratos e entendendo 
que cuidando da causa animal, esta-
mos cuidando da saúde pública”. 

Em relação aos projetos e ações que 
já estão em vigor, em prol dos animais, 
como a senhora avalia o desempenho 
da criação de políticas públicas nessa 
área e o que a senhora acredita que 
ainda pode melhorar? 

“Antes da deputada Joana Darc es-
tar na política e ser uma protetora 
da causa animal, a gente não tinha 
‘castramóvel’ no governo do estado, 
hoje nós temos três. Antes não tínha-
mos hospital público veterinário, hoje 
nós temos um em construção. Antes 
nunca tinha ido um ‘castramóvel’ no 
interior do Estado, nós fizemos essa 
primeira ação de castração no interior 
do estado, percorrendo balsa, estrada 
e estamos interiorizando essa política 
pública voltada para os animais. 

Então, nós temos muitas coisas que 
já estão sendo feitas, mas a gente 
sempre vai ter algo por fazer. Tam-
bém tenho um grande sonho, que é 
fazer um castramóvel fluvial, que pos-
sa chegar às comunidades indígenas, 
ribeirinhas e lugares mais longínquos 
do nosso Estado e certamente será o 
único castramóvel fluvial do mundo.” 

Neste ano, teremos novas eleições, 
a senhora pretende concorrer à reelei-
ção na Assembleia? E como a senhora 
avalia a presença feminina na política 
do Amazonas? 

“Com certeza, eu sou pré-candidata 
à deputada estadual. Nós, como mu-
lheres, não devemos nunca abrir mão 
de ocupar os espaços, por esse motivo, 
estou sim pré-candidata à reeleição. 

‘Tenho o grande sonho de fazer um 
castramóvel fluvial para o Amazonas’ 

Nós mulheres não 
devemos nunca 

abrir mão de ocu-
par os espaços, por 
esse motivo, estou 
sim pré-candidata 

à reeleição. 
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Lula promete reforma trabalhista e PT 
aprova revogação do texto atual
O ex-presidente dei-
xou claro, no entanto, 
que a intenção não é 
simplesmente revogar 
a reforma e voltar à 
legislação anterior

Em um encontro com as cen-
trais sindicais, o ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva prometeu, nesta se-

mana, mais uma vez,,  refazer a 
reforma trabalhista, mas garantiu 
que tudo será feito em mesas de 
negociações.

“Queremos chamar as centrais 
sindicais e o presidente da Fiesp, 
da Febraban… não vamos deixar 
ninguém de fora”, afirmou.

“Não queremos negar ao em-
presário, ao banqueiro, ao co-
merciante, ao fazendeiro o direito 
de falar. Mas eles têm que falar 
em uma mesa de negociação 
onde os trabalhadores estejam 
representados”, completou.

Em reunião do diretório nacio-
nal do PT na quarta-feira, o parti-
do foi além do que Lula e outros 
representantes do partido têm 
falado recentemente e aprovou 
uma revogação da maior parte 
da reforma trabalhista aprovada 
no governo Temer, e não uma 
revisão, como Lula vinha falando.

De acordo com uma fonte ou-
vida pela Reuters, o sentido é 
revogar o que prejudicou os tra-

DIvuLgação

o ex-presidente deixou claro, no entanto, que a intenção não é simplesmente revogar a reforma

balhadores –o que, na avaliação 
do partido, é praticamente tudo– 
e construir uma nova legislação 
trabalhista em negociação que 
reúna governo, empresários e 
trabalhadores.

No encontro com as centrais, a ne-
cessidade de negociação, mas com 
os trabalhadores representados, foi 
o tom dado por Lula, que reclama 
constantemente de negociações 

e debates onde os trabalhadores 
nunca foram consultados.

o ex-presidente deixou claro, 
no entanto, que a intenção não é 
simplesmente revogar a reforma 
e voltar à legislação anterior.

“Não adianta dizer ‘nós vamos 
mudar tudo e voltar ao que era 
antes’. Nós nem queremos o que 
era antes. Nós queremos melho-
rar as coisas. Queremos adaptar 

uma nova legislação trabalhista 
à realidade atual. Não queremos 
voltar a 1943, queremos fazer um 
acordo em função da realidade 
dos trabalhadores em 2023. a 
gente não quer voltar para trás, 
a gente quer avançar”, afirmou.

a promessa de Lula de mudar 
a reforma trabalhista é um dos 
pontos do plano de governo do pe-
tista que tem incomodado empre-

sários, os principais beneficiados 
pela reforma do governo Temer. 
Lula, no entanto, garante que nada 
seria feito sem negociação, mas 
não pretende mudar de ideia.

Sua principal crítica é em 
relação aos trabalhadores 
de aplicativos e ao chamado  
trabalho intermitente.

“Nós não somos contra o jovem 
querer trabalhar entregando co-
mida ou qualquer coisa de bicicleta 
ou moto. o que nós somos contra é 
eles não serem respeitados como  
trabalhadores”, disse.

Em seu discurso, Lula afirmou 
ainda que terá que fazer uma 
reforma tributária.

“vamos ter que fazer uma refor-
ma tributária que leve em conta 
que quem ganha mais tem que 
pagar mais. uma reforma que não 
permite que a pessoa que viva 
com seu salário de 3, 4 mil reais, 
ao comprar um produto, pague o 
mesmo o que paga o presidente 
de um banco”, disse.

Alckmin
o evento com as centrais sin-

dicais foi o primeiro em que o 
ex-governador geraldo alckmin 
(PSB) apareceu ao lado de Lula 
como candidato a vice. a chapa 
foi aprovada na quarta-feira pelo 
diretório do PT.

antes visto como inimigo das 
centrais, alckmim foi muito bem 
recebido pelos sindicalistas, re-
cebeu elogios e aplausos. Em 
um rápido discurso, o ex-tucano 
mostrou que vestiu a camisa.
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Roteiros de lazer para 
aproveitar o feriadão da Páscoa
Feriadão é o primeiro 
após flexibilização das 
regras de restrições 
contra a Covid-19. Es-
tabelecimentos espe-
ram alto movimento

Gabriela Brasil

Com o feriadão da Páscoa nes-
te fim de semana, muitas 
pessoas pegam a estrada ou 
o transporte hidroviário pla-

nejando passar a data comemora-
tiva com a família e os amigos em 
balneários, cachoeiras ou sítios da 
região metropolitana de Manaus. 
Nesse sentido, o Em Tempo pre-
parou um roteiro com alguns locais 
indispensáveis para aqueles que 
desejam curtir e descansar no feria-
do em locais com vista paradisíaca.

Sítio Bom Futuro 
O local ganhou popularidade por 

sua beleza natural, ao ponto de ser 
conhecido como um lugar para tirar 
belas fotografias. O Sítio Bom Futu-
ro fica localizado na vila Paricatuba, 
no município de Iranduba (distante 
a 20 quilômetros de Manaus) e é 
uma opção de lazer nesta Páscoa.  

Além da bela vista de quilômetros 
de areia de praia, o sítio também 
oferece tambaqui na brasa no al-
moço por R$ 80, para quatro pesso-
as, pirarucu à milanesa e espetinho 
de frango e carne. As bebidas são 
sucos e refrigerantes. Há também a 
opção de camping, que custa R$ 40.

Para chegar até o Sítio Bom Fu-
turo é preciso passar pela ponte 
Rio Negro, trafegar pela Rodovia 
AM-070 até chegar no KM-021, e 
entrar em um ramal.

AMAzONAS E MAIS

Em Tempo preparou um roteiro com alguns locais indispensáveis para aqueles que desejam curtir e descansar no feriado em locais com vista paradisíaca

Pedacinho de Céu
Outra opção é a pousada Peda-

cinho do céu. A pousada fica loca-
lizada no município de Presidente 
Figueiredo (distante a 133 quilôme-
tros de Manaus). O acesso é pela 
BR-174 pelo ramal Capitão Bonates.

Com característica de zona ru-
ral, a pousada oferece cerca de 12 
quartos amplos, distribuídos em 
cinco chalés. Além dos banhistas 
poderem desfrutar das águas do 
igarapé, também há trilhas na selva 
para caminhada e bicicross.

Praia do Japonês
Um outro local de lazer para pas-

sar o feriadão da Páscoa é a Praia do 
Japonês, localizado em Iranduba. A 
praia de águas negras possui uma 
extensa faixa de areias brancas. Na 
parte alta há um mirante, onde é 
possível descansar e deslumbrar 
todo o visual do rio e da floresta.

As comidas listadas no cardápio 
são as tradicionais da região, como 
caldeirada de tambaqui, filé de 
pirarucu, galinha caipira e pirarucu 
à milanesa. 

Para chegar à Praia do Japonês 
é necessário atravessar a ponte do 
Rio Negro em direção à Açutuba, 
em Iranduba. Segue-se pela AM-
070 até o KM-028, depois deve-se 
passar pela estrada de Açutuba até 
o ramal que dá entrada _a praia.

Expectativa de proprietários
Uma das sócias que cuida da Ca-

choeira de Iracema, Isabela Laerte, 
espera uma grande movimentação 
neste feriadão de Páscoa. A cacho-
eira fica localizada em Presiden-
te Figueiredo, e pode ser visitada 

mediante à uma taxa de apenas 
R$ 10, usada para a manutenção 
e limpeza da região. Há também 
a opção de fazer trilha que liga a 
cachoeira da Curiju até a Cachoeira 
de Iracema.

“Nos baseando pelas reservas de 
hospedagem, já estamos bem lota-
dos, então não temos mais apar-
tamentos disponíveis para quem 
quiser reservar um dos quartos”, 
conta, e acrescenta que espera 
cerca de 500 pessoas visitando a 
cachoeira na sexta-feira, sábado 
de domingo.
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Governo do Amazonas inaugura sala inclusiva 
EUzIVALDO QUEIROz/SEDUC

O espaço busca auxiliar na inclusão de estudantes que apresentam algum tipo de deficiência (física, sensorial ou intelectual)

A Escola Estadual Sena-
dor Flávio Brito, localizada 
na zona Oeste de Manaus, 
no bairro Compensa, ganhou 
uma nova sala de recursos 
multifuncionais. O espaço, 
inaugurado pelo Governo do 
Amazonas, busca auxiliar na 
inclusão, conscientização e 
no enfrentamento ao pre-
conceito com estudantes 
que apresentam algum tipo 
de deficiência (física, sensorial 
ou intelectual).

A cerimônia contou com a 
participação da secretária de 
Estado de Educação e Despor-
to, Kuka Chaves, e da ministra 
Cristiane Britto, à frente do 
Ministério da Mulher, da Fa-
mília e dos Direitos Humanos. 

Cristiane Britto tem paren-
tesco com o ex-senador Flá-
vio Brito, patrono da unidade 
escolar, e cumpriu agenda do 
Governo Federal em Manaus 
nesta semana. A inauguração 
foi realizada durante as come-
morações de 31 anos da escola.

Durante o evento, a secre-
tária Kuka Chaves, destacou 

a importância da visita minis-
terial e a relevância da escola 
para a comunidade do bair-
ro Compensa. “O governador 
Wilson Lima tem investido 
cada vez mais na educação 
inclusiva, porque entende-
mos que esse é o caminho. 
Ficamos muito felizes em ver 
o trabalho feito com muita 
maestria pela gestora e toda 
a equipe, que beneficia tantas 
famílias. Tenho certeza que 
o espaço chega para somar 
com toda a comunidade es-
colar”, ressaltou.

Em seu discurso, a ministra 
Cristiane falou da felicidade 
em participar das comemo-
rações e elogiou a iniciativa 
do Governo do Estado em in-
vestir na educação inclusiva. 
Ela também prometeu retor-
nar ao Amazonas em junho. 
“Essa escola carrega o nome 
do meu finado sogro e ele 
tinha um sonho que eu vou 
poder concretizar em junho, 
que é de trazer o acervo dele 
para a biblioteca aqui da es-
cola”, afirmou

inCluSão SoCial
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Prefeitura terá novo site com foco 
100% nos serviços e nos usuários
Em fase de homo-
logação e testes, o 
portal tem previsão 
de entrar no ar a 
partir do segundo 
semestre deste ano

Mais dinâmico, segu-
ro, responsivo e 100% 
focado nos serviços 
oferecidos pela gestão 

municipal. Assim será o novo site 
institucional da Prefeitura de Ma-
naus, que estará à disposição em 
breve. A novidade foi anunciada em 
reunião, nesta semana, pelo titu-
lar da Secretaria de Comunicação 
(Semcom), jornalista Israel Conte. 

Prata da casa, o novo site insti-
tucional está sendo desenvolvido 
em conjunto por servidores da 
Semcom, tendo à frente do projeto 
o subsecretário de Comunicação, 
Jack Serafim, e servidores da Sub-
secretaria de Tecnologia da In-
formação (Subti), sob orientação 
do subsecretário Richard Douglas.

“É uma determinação do pre-
feito David Almeida que a pre-
feitura seja direta na resolução 
dos problemas e facilite a oferta 
de serviços ao cidadão. E essa é a 
proposta do novo site da Prefeitu-
ra de Manaus. Quem procura, vai 
achar rápido o que precisa. Hoje 
apresentamos a versão beta ao 
competente time de assessores 
das secretarias e integramos cada 
um na missão de catalogar os ser-
viços mais procurados pelos usu-

Novo site institucional, que deve entrar ao ar no próximo semestre, está sendo desenvolvido em conjunto por servidores da Semcom e da Subti

ários e produção de conteúdo”, 
explica o secretário Israel Conte.

Integração e Segurança
Em fase de homologação e tes-

tes, o portal da prefeitura tem 
previsão de entrar no ar a partir do 
segundo semestre deste ano. “Os 
testes já começaram. Em breve, 
entregaremos mais esse produto 
funcional da gestão do prefeito 
David Almeida”, explica Israel.

Além de um novo portal da 

prefeitura, serão publicados no-
vos portais para as secretarias, 
também, com o mesmo foco na 
oferta de serviços. Essa integra-
ção, explica o subsecretário Jack 
Serafim, permitirá a padronização 
institucional da informação e da 
prefeitura como um todo.

“O usuário que busca nossos ser-
viços terá a mesma familiaridade 
ao acessar o portal institucional da 
prefeitura e de uma de nossas se-
cretarias. Comunicação é repetição, 

portanto, entregar o mesmo pro-
cesso irá garantir que a mensagem 
seja aceita pelo usuário sem erro, 
ampliando nosso alcance na oferta 
de serviços”, comenta Serafim.

A segurança da informação tam-
bém é o foco dessa nova cons-
trução dos portais da prefeitura. 
Segundo o subsecretário da Subti, 
Richard Douglas, a unificação de 
todos os sites da prefeitura garan-
tirá que todas as informações, e 
principalmente, os sistemas que 

gerenciam os serviços da prefei-
tura estejam seguros.

“Trabalhamos hoje com a cons-
trução de vários sites. Cada um 
com sua especificidade e confi-
gurações próprias. Com essa uni-
ficação, tudo estará num único 
servidor e protegido pela nossa 
política de segurança. Evitaremos 
os acessos indevidos, porque a 
porta de entrada para o siste-
ma estará aqui no nosso servidor 
principal”, afirma Richard Douglas.

ANTONIO PEREIRA/SEMCOM

Programa é lançado em prol 
de refugiados e migrantes

DIvulgAçãO

Programa terá duração de seis semanas, sendo direcionado às pessoas que têm ideias e projetos

Com o objetivo de impulsionar ne-
gócios de refugiados e migrantes, foi 
lançado em Manaus e Boa vista o 
programa “Potencia Tu Negocio”. As 
inscrições para a seleção são gratuitas 
e podem ser feitas pelo site fiveone-
labs.org/ignite-your-business-brazil. 

“O programa é voltado para pes-
soas refugiadas ou migrantes que já 
tenham ou pensam em ter um negó-
cio, e que precisam de um apoio na 
fase inicial. A ideia é assegurar apoio 
para que esses empreendimentos se 
desenvolvam por meio de capacita-
ções, mentorias e outras atividades”, 
explica laís, assistente de meios de 
vida da Agência da ONu para Refu-
giados (ACNuR).

A ação foi realizada pela incubadora 
de startups Five One labs, em parce-
ria com a ACNuR e a Organização da 
Sociedade Civil (OSC) Hermanitos e o 
Serviço Jesuíta de Apoio aos Migrantes 
e Refugiados (SJMR).

O “Potencia Tu Negocio” é um pro-
grama piloto realizado pela primeira 
vez no Brasil pela Five On labs, uma 
incubadora internacional que apoia 
empreendedores que vivem em con-

texto de deslocamento ou conflito.
O programa terá duração de seis 

semanas, entre 9 de maio e 15 de 
junho, sendo direcionado às pessoas 
que têm ideias, projetos ou negócios. A 
seleção do “Potencia Tu Negocio” está 
aberta a pessoas refugiadas e migran-
tes com projetos em planejamento ou 
já iniciados. A imersão será realizada 
em formato on-line e presencial, com 
capacitações oferecidas em espanhol.

Segundo a assistente de meios de 
vida do ACNuR, laís Rigatto, os sele-
cionados para o programa participarão 
de atividades de capacitação empresa-
rial, com tutoria individual, capacitação 
de experts locais e demais países da 
América latina, além da oportunidade 
de ter conexões com empreendedores 
locais e internacionais.

“Este é um programa inovador, que 
vem para incentivar o empreende-
dorismo e se une a um dos nossos 
propósitos, que é apoiar iniciativas 
empreendedoras para a geração de 
renda, buscando proporcionar uma 
maior qualidade de vida aos irmãos 
venezuelanos”, afirma o diretor pre-
sidente do Hermanitos, Túlio Duarte.

negócIoS
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Alguns grupos possuem 
certas restrições no con-
sumo do chocolate tra-
dicional, seja por ques-
tões de saúde, por estilo 
de vida, ou por preferir 
opções saudáveis

Gabriela Brasil

Na Páscoa, muitas pessoas 
aproveitam para se de-
liciar com a diversidade 
de opções de doces, em 

especial, os ovos de chocolate. 
Porém, alguns grupos possuem 
certas restrições no consumo do 
chocolate tradicional, seja por 
questões de saúde, por estilo 
de vida, ou até por preferir op-
ções mais saudáveis. Assim, al-
guns buscam outras alternativas, 
de acordo com suas condições  
e preferências.

Ao mesmo tempo, aqueles que 
não possuem nenhuma restrição 
em relação ao chocolate também 
não podem exagerar, conforme 
explica especialista.

Esta Páscoa, comemorada nes-
te domingo (13), vai ser a primeira 
em que o radialista Alexis Uchôa, 
de 60 anos, não vai comer um 
ovo de chocolate durante a data 
comemorativa. Isso porque, ao 
longo dos últimos 20 anos, o 
radialista não seguiu os cuidados 
necessários para a diabetes, e 
continuou consumindo chocola-
tes e doces.

Porém, em 2021, Alexis preci-
sou passar por uma cirurgia que 
resultou na amputação de uma 
das pernas, em razão das com-
plicações da diabetes. Assim, há 
um ano, começou a seguir uma 
reeducação alimentar, a qual ex-
clui o açúcar da dieta.

Conforme o radialista, o ovo da 
Páscoa vai ser substituído por 
frutas, neste domingo. Ele ain-
da afirma que irá consumir com 
moderação, pois até as frutas 
carregam uma quantidade sig-
nificativa de açúcar.

“O ideal seria comprar ovos zero 
de açúcar, mas acredito que são 
poucas as empresas que fazem 
esse tipo de investimento em 
ovos da Páscoa zero açúcar. Mi-
nha ideia será substituir os ovos 
de Páscoa por frutas”, conta.

Chocolates veganos
Já a estudante de relações 

públicas, Maria Chixaro, de 26 
anos, vai comprar ovos de Páscoa 
veganos. A estudante é vegana 
desde 2018, com o objetivo de 
seguir uma vida mais susten-
tável e saudável. Desde então, 
começou a buscar alimentos que 
não contenham ingredientes de 
origem animal.

Na Páscoa, Maria consegue 
comprar ovos de chocolate sem 
lactose em alguns restaurantes 
em Manaus. Porém, a quantida-
de de locais que oferecem essa 
opção é escassa.

“Normalmente, eu busco nos 
restaurantes e estabeleci-
mentos veganos já conheci-
dos aqui em Manaus, que já 
costumam fazer um menu 
especial para a Páscoa. 
Porém, no cotidiano, eu 
confesso que é um pouco 
difícil achar chocolates ve-
ganos com facilidade. Você 
só encontra nos 
esta-

ThUANNy GANTUss

Período de Páscoa tem como tradição o consumo dos ovos de chocolates. Alguns grupos, porém, seja por problemas de saúde ou por opção, buscam alternativas 

belecimentos veganos e só al-
guns tipos em supermercados 
comuns”, afirma.

Assim como Maria, a profissio-
nal do marketing digital, heloí-
sa Lucena, de 23 anos, também 
procura por ovos da páscoa sem 
ingredientes de origem animal.

Defensora da vida animal, assim 
como da preservação ambiental, 
heloísa se tornou vegana há mais 
de um ano, sendo a segunda 
Páscoa que busca por chocolates 
que contenham apenas cacau, 
manteiga de cacau e açúcar, as-
sim como também faz em seu 
dia a dia.

“Atualmente, em Manaus, a 
produção de ovos veganos e/ou 
sem açúcar são feitos apenas sob 
encomenda e poucas empresas 
fazem à pronta-entrega”, deta-
lhou heloísa.

Restrições
segundo a nutricionista sálvia 

Belota, o principal vilão entre os 
tipos de chocolate para a saúde, 
se for consumido em excesso, é 
o chocolate ao leite, por possuir 
uma grande quantidade de açú-
car e gordura. Assim, a médica 
recomenda o consumo modera-
do do alimento, para evitar pro-
blemas futuros como náuseas, 
refluxo, diarreia, dor no estômago 
e até dor de cabeça.

Por conter muito açúcar, o cho-
colate ao leite também deve ser 
evitado por crianças hiperativas, 
pois afeta os níveis de energia. 
Assim, uma boa opção de ovo de 

páscoa para dar para as 
crianças são os meio-

-amargos, com uma 
porcentagem a partir 

de 70% de cacau. 
De acordo com 

a nutricionista, 
esse tipo de cho-

c o l a t e 
vai ter 
m e -

Páscoa sem chocolate? Grupos 
buscam alternativas à tradição

A nutricionista sál-
via Belota apontou 
alternativas para 
quem quer evitar o 
consumo de cho-
colates e apontou 
como vilão o cho-
colate ao leite

As frutas são compa-
nheiras de pessoas 
com diabetes, sendo 
uma alternativa nos 
dias de Páscoa

nos açúcar e vai oferecer com 
mais intensidade os benefícios 
do cacau.

“As crianças também podem 
comer duas colheres de sopa de 
cacau ao dia. Agora no caso do 
chocolate, se for meio amargo e 
com 70% de cacau eles podem 
consumir. Ao leite não, ainda mais 
porque tem açúcar, que agita 
muito os hiperativos”, explica.

Mesmo que o consumo não seja 
em grande quantidade, algumas 
pessoas podem sofrer conse-
quências ainda piores ao comer  
o chocolate.

Uma delas, de acordo com a 
nutricionista sálvia Belota, são 
as pessoas com sensibilidade 
gastrointestinal ou com a sín-
drome do intestino irritável, que 
são alérgicas ao leite. Outras que 
também precisam evitar o cho-
colate são aquelas com proble-
mas de enxaqueca ou com crises 
constantes de dores de cabeça.

As pessoas com diabetes tam-
bém precisam ter cuidado com o 
consumo de chocolate. Confor-
me a nutricionista, o chocolate 
mais indicado para esse grupo 
é aquele sem adição de açúcar, 
opção que já existe no mercado. 
Outras alternativas de chocolate 
são aquelas sem ingredientes de 
origem animal, indicadas para os 
veganos.

No caso das pessoas alérgicas 
ao glúten, como aquelas que pos-
suem a doença celíaca, a nutri-
cionista ressaltou a importância 
de observar os ingredientes que 
compõem o chocolate. “É sempre 
bom observar porque, às vezes, 
um produto é produzido com 
glúten por exemplo, então você 
sempre tem que ver se tem traços 
de glúten”, disse.

Alternativa saudável
Uma opção recomendada pela 

nutricionista é o consumo de cho-
colates que tenham uma por-
centagem alta de concentração 
de cacau em sua composição. 
Conforme a médica, o cacau é um 

alimento que possui um grande 
poder de combate contra os ra-
dicais livres.

Além disso, seu consumo evi-
ta o aparecimento de doenças 
como as cardiovasculares, assim 
como também diminui os níveis 
de colesterol no sangue. Outros 
benefícios do cacau englobam 
também a prevenção de trom-
boses e o risco de coagula- 
ção sanguínea.

“Extremamente antioxi-
dante, melhora o humor, 

regula os níveis de açúcar no san-
gue, e é anti-inflamatório. Quan-
do eu falo que melhora o humor 
é porque ele é de triptofano, por 
sua vez, também é percussor de 
serotonina, melhorando assim 
com certeza o humor”, explica.
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Amazônia tem 2º pior 
desmatamento em 15 anos
 A Amazônia perdeu 687 
quilômetros quadrados 
de vegetação nos três 
primeiros meses de 
2022, segundo dados 
do Instituto do Homem 
e Meio Ambiente da 
Amazônia

A Amazônia perdeu 687 qui-
lômetros quadrados de ve-
getação nos três primeiros 
meses de 2022, segundo 

dados do Instituto do Homem e 
Meio Ambiente da Amazônia (Ima-
zon) divulgados nesta semana. 

Segundo a entidade, é a segundo 
maior acumulado para o período dos 
últimos 15 anos. Mesmo assim, o 
vice-presidente Hamilton Mourão, 
também chefe do Conselho Nacio-
nal da Amazônia Legal (CNAL), vê a 
situação com otimismo.

Mourão disse que espera uma 
“melhora significativa” nos índices 
de devastação. “Agora vai melhorar 
porque muita gente foi presa, muito 
equipamento foi destruído, mui-
to equipamento confiscado, teve 
embargo. Várias medidas foram to-

DIVuLgAção

A área desmatada é equivalente ao território de Salvador (BA)

madas. Então, acredito que nesse 
segundo trimestre nós vamos ter 
uma melhora significativa”, afirmou.

Desde que o Imazon começou 
a monitorar o desmatamento da 
Amazônia Legal com imagens de 
satélite, em 2008, o desmatamento 
no primeiro trimestre deste ano 
ficou atrás apenas do registrado no 
mesmo período do ano passado. A 
área desmatada é equivalente ao 
território de Salvador (BA).

Na comparação com 2021, a perda 
de cobertura vegetal no trimestre 
foi 42% menor. A explicação, segun-
do o Imazon, é que os aumentos nos 
meses de janeiro e fevereiro foram 
seguidos por uma queda de 85% no 
mês de março.

A conclusão está em sintonia com 
os estatísticas oficiais do gover-
no federal através divulgadas pelo 
Instituto Nacional de Pesquisas Es-
paciais (Inpe).
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Nos cálculos do Instituto, os três 
primeiros meses de 2022 bateram 
recorde em alertas de desma-
tamento no histórico recente. o 
Inpe apontou 941,34 quilômetros 
quadrados de floresta perdidos. o 
número supera os 796,95 quilô-
metros quadrados de destruição 
registrados no primeiro trimestre 
de 2020, o pior registro da série 
histórica até então. 

No governo de Jair Bolsonaro 
(PL), os militares ganharam pro-
tagonismo inédito na política de 
combate ao desmatamento na 
Floresta Amazônica. 

o presidente engavetou o Plano 
de Ação para Prevenção e Contro-
le do Desmatamento na Amazônia 
(PPCDAm) e centralizou a coorde-
nação da fiscalização ambiental 
no Exército. 

o Conselho Nacional da Amazônia 
Legal é composto exclusivamente 
por militares, sem representantes 
de órgãos de monitoramento ou da 
sociedade civil. 

Enquanto isso, órgãos ambien-
tais federais especializados pas-
saram por um processo de sa-
botagem, com cada vez menos 
orçamento e mais normas internas 
que dificultam ações de combate 
a crimes ambientais.

Jornalista 
da Globo é 
esfaqueado

Brasília

 o jornalista gabriel Luiz, de 
29 anos, repórter da TV glo-
bo em Brasília, foi esfaque-
ado na noite de quinta-feira 
(14) em um estacionamento 
perto da casa dele no Sudo-
este, no Distrito Federal. o 
profissional foi atingido por 
diversos golpes e levado em 
estado grave para o Hospital 
de Base do DF (HBDF) — na 
tarde de sexta-feira (15), ga-
briel foi transferido para um 
hospital particular . Familia-
res informaram que gabriel 
passou por cirurgias bem-
-sucedidas. o mais recen-
te boletim médico informa 
que ele está consciente. o 
quadro é considerado gra-
ve, mas estável. o jornalista 
foi atingido por golpes no 
pescoço, no abdômen, no 
tórax e na perna. Ele teve 
perfurações no estômago, 
no pulmão, no pâncreas e 
no diafragma. Dois  suspeitos 
foram detidos, e um deles 
é menor de idade. A Polícia 
Civil informou que apura o 
ataque como tentativa de 
latrocínio e que descarta 
outras hipóteses.



fiscal concedido pelo Decreto n. 
10.11.047/2022, bastando para a sua 
concessão apenas a incidência do 
IPI sobre determinado produto”.

Indústria
O presidente das Federação das 

Indústrias do Amazonas (Fieam), An-
tônio Silva, disse que a indústria apoia 
integralmente a decisão do governo. 

“Mais uma vez o decreto é pu-
blicado na véspera de um feriado. 
Ainda estamos avaliando os efeitos 
disso junto a nossa equipe eco-
nômica. Não queremos nos posi-
cionar sem ter certeza de todos 
os efeitos do decreto, para não 
dificultar qualquer possível diá-
logo, mas vamos apoiar a decisão 
do governo”.

Proposta do Amazonas
O secretário da Secretaria da Fa-

zenda do Amazonas (Sefaz-AM), 
Alex Del Giglio, ressaltou na ocasião 
do primeiro decreto que a reedição 
do  documento atenderia uma das 
propostas do governo do Estado 
apresentada à equipe técnica do 
Ministério da Economia. Na oca-
sião, o Estado apresentou duas 
propostas: a exclusão no decreto 
de produtos com PPB e também a 
exclusão de produtos não fabrica-
dos no Brasil. Del Giglio destacou 
que a retirada de produtos com 
PPB da abrangência do decreto 
devolveria a competitividade da 
ZFM, onde o incentivo sobre o IPI 
compensa questões logísticas e de 
fluxo de caixa das empresas. Na 

Economia
Manaus, sábado e domingo 16 e 17 de abril de 2022

A medida altera decre-
to anterior, publicado no 
final do mês passado, que 
trata do mesmo tema e 
fere de morte as indús-
trias do Amazonas. As al-
terações começam a valer 
a partir do dia 1º de maio

Integrantes do Planalto afirmam que Bolsonaro estaria irritado com a bancada de parlamentares do Amazonas
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Da redação

O governo federal editou  na 
quinta-feira (14) decreto nº 
11.047/2022, que reduz as 
alíquotas de produtos indus-

trializados relacionados na Tabela de 
Incidência do Imposto de Produtos 
Industrializados (TIPI) e, mais uma vez, 
manteve a redução do tributo de forma 
linear, sem excepcionalizar os produtos 
produzidos na Zona Franca de Manaus 
(ZFM). A medida altera decreto ante-
rior, publicado no final do mês passado, 
que trata do mesmo tema e fere de 
morte as indústrias do Amazonas. As 
alterações começam a valer a partir do 
dia 1º de maio.

A decisão retira, via decreto, vanta-
gens comparativas da ZFM que são 
garantidas pela Constituição de 1988. 
Em Manaus, os produtos têm cota 
de IPI zerada. Com a redução para o 
restante da indústria nacional, sem 
excepcionalizar os aqui fabricados no 
Amazonas, pode se tornar mais van-
tajoso produzir em outros estados do 
País, onde há melhor logística. Com 
isso, empregos e economia em geral 
podem ser afetados no Estado. 

Governo do AM entra com ação
No estado, após a medida anun-

ciada pelo governo federal, reações 
imediatas começaram a ser divul-
gadas nas redes sociais pela classe 
política e dirigentes da indústria. O 
governador Wilson Lima anunciou na 
sexta-feira que o Governo do Ama-
zonas entrará com uma Ação Direta 
de Inconstitucionalidade (Adin) no 
Supremo Tribunal Federal (STF) con-
tra o Decreto  que reduz em 25% as 
alíquotas do Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI) no país.

Disse o governador, ao comentar 
os impactos do decreto para a ZFM. 
A redução do IPI para todo o país 
compromete a competitividade do 
Polo Industrial de Manaus (PIM), que 
reúne cerca de 500 indústrias e gera 
mais de 100 mil empregos diretos. A 
Procuradoria Geral do Estado (PGE-
-AM) já estaria com a Adin pronta 
para apresentar ao STF, pedindo a 
revogação do decreto, em respeito 
às garantias constitucionais da ZFM”, 
disse o governador..

Omar Aziz fala em traição
O senador Omar Aziz (PSD) gravou 

um vídeo para suas redes sociais, 
onde se mostrou indignado com 
posição do governo federal em 
relação à redução de IPI, que pre-
judica diretamente a Zona Franca 
de Manaus. No vídeo, o senador 
amazonense afirma que o governo 
Bolsonaro traiu o povo do Amazo-
nas, ao ratificar a redução do IPI e 
retirando a competitividade do Polo 
Industrial de Manaus. “Os amazo-
nenses foram traídos mais uma vez, 
na noite de ontem, pelo Presidente 
da República, que ratificou o de-
creto do Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI). Na véspera 
do feriado, quando pouco ou quase 
nada se pode fazer. Ao longo de 
toda a gestão, o presidente vêm 
demonstrando falta de empatia e 
respeito pelo povo brasileiro. Des-
sa vez, não foi diferente. Mostrou 
desrespeito pelo Amazonas, pelos 
empregos, pela economia e de-
senvolvimento local, de onde teve 
a votação de 67% da população. O 
governo federal já demonstrou que 
não está interessado em trabalhar 
pelas pessoas daqui. O povo ama-
zonense  saberá dar a resposta, eu 
tenho certeza disso”.

Assembleia Legislativa do AM
O presidente da Assembleia Legis-

lativa do Amazonas (Aleam), depu-
tado estadual Roberto Cidade (UB), 
recebeu com preocupação a nova 
publicação do Decreto e se mani-
festou. “A publicação do novo de-
creto sem deixar a ZFM à exceção 
da redução está em desacordo  ao 
que as lideranças políticas e empre-
sariais do Amazonas alinharam com o 
Governo Federal. Estou consultando 
a procuradoria da Assembleia Le-
gislativa para vermos de que forma 
podemos nos posicionar legalmente 
sobre o assunto. Pessoalmente apoio 
a decisão do governador, Wilson Lima 
em ingressar com uma Adin. É de 
suma importância que mantenhamos 
a competitividade do Modelo Zona 
Franca. Estamos todos unidos nessa 

luta”, afirmou Cidade.
Prefeito de Manaus
O prefeito de Manaus, David Almeida 

(Avante), declarou apoio total às me-
didas que estão sendo tomadas pelo 
governador Wilson Lima (UB) contra o 
decreto publicado pelo governo fede-
ral O anúncio foi feito através de um 
vídeo divulgado nas redes sociais na 
tarde de sexta-feira.

Marcelo Ramos protocola ação
O vice-presidente da Câmara, 

deputado federal Marcelo Ramos 
(PSD-AM), protocolou, na sexta-
-feira, junto à Procuradoria Eleitoral 
do Ministério Público, representação 
contra o presidente Jair Bolsonaro, 
por prática de conduta vedada por 
conceder benefício em ano eleitoral 
sem contrapartida.

Segundo Ramos, o presidente viola o 
art. 73, § 10o, da Lei n. 9.504/1997, razão 
pela qual pede que sejam tomadas as 
devidas providências contra o decreto 
que reduz em 25% o IPI- Imposto sobre 
Produtos Industrializados. Além disso, 
Marcelo Ramos ressalta que a medida 
fere de morte as vantagens compa-
rativas da Zona Franca de Manaus ao 
prejudicar setores que respondem por 
75% dos postos de trabalho do modelo 
ZFM, que gera 500 mil empregos di-
retos e indiretos. 

Ramos declarou que Bolsonaro havia 
prometido a retirada de bens produ-
zidos na Zona Franca do desconto de 
IPI geral.   

Segundo a Lei das Eleições, os 
agentes públicos não podem, no 
ano da eleição, distribuir “bens, 
valores ou benefícios por parte 
da Administração Pública, exceto 
nos casos de calamidade pública, 
de estado de emergência ou de 
programas sociais autorizados em 
lei e já em execução orçamentária 
no exercício anterior”. 

“Tendo em conta a cifra bilioná-
ria do benefício fiscal concedido, 
reveste-se de extrema necessidade 
e urgência a atuação do Ministério 
Público Eleitoral para averiguação 
da compatibilidade da medida aqui 
tratada com a legislação eleitoral 
em vigor”, afirma o deputado, na 
representação. “Especialmente no 
que diz respeito ao risco de impac-
to indevido na isonomia entre os 
futuros candidatos que concorrerão 
na eleição presidencial que ocorrerá 
ainda este ano”. 

Conforme o documento, a redu-
ção do imposto foi concedida a toda 
a indústria nacional, “sem qualquer 
exigência de contrapartida”. A exce-
ção foi dada a produtos relaciona-
dos ao tabaco. “Em outras palavras, 
é nítida a gratuidade do benefício 

Bolsonaro reedita decreto 
e fere de morte ZFM

“O modelo  Zona Franca 
de Manaus é o mais exi-
toso da Amazônia em ter-
mos de desenvolvimento 
econômico,  social e am-
biental. E a minha maior 
preocupação é com ho-
mens e mulheres que mo-
ram no estado do Ama-
zonas e que dependem 
desses empregos para 
sustentar suas famílias”

“É um tiro de morte nos 
empregos dos amazo-
nenses, na economia do 
Estado do Amazonas”.  

Wilson LIma
Governador do Estado do Amazonas

Marcelo Ramos
Deputado Federal 

mesma ocasião, o presidente do 
Centro da Indústria do Estado do 
Amazonas (Cieam), Wilson Périco, 
também destacou a retomada da 
competividade do PIM. “Acho que 
nós temos fôlego, demonstramos 
ter estatura e união política para o 
enfrentamento dos assuntos que 
são do interesse da sociedade 
amazonense. Não estamos defen-
dendo os investimentos, estamos 
sim defendendo o maior e melhor 
patrimônio que esses investimen-
tos deixam para o nosso país que 
são os empregos gerados aqui. Essa 
é a meta de preservar o que temos 
de maior riqueza”, frisou.

Promessa não cumprida
Esta é a terceira vez que Bolso-

naro e sua equipe econômica, por 
meio do ministro Paulo Guedes, 
deixam de cumprir uma promessa 
feita ao governo do Amazonas, em 
relação à Zona Franca de Manaus.  
Anteriormente foram dadas garan-
tias de que os produtos que pas-
sam por Processo Produtivo Básico 
(PPB), uma exigência para receber 
os incentivos fiscais do Polo Indus-
trial de Manaus, seriam excluídos 
do decreto, mas o governo federal 
nao cumpriu a palavra dada.

Renúncia Fiscal
Para o ex-secretário da Receita 

Federal, Everardo Maciel,  a ZFM 
não pode ser entendida como uma 
renúncia fiscal porque renúncia 
implica em poder fazer ou não fazer. 
“Quando não tenho a opção, não 
tenho renúncia. Uma lei ordinária 
pode limitar, mas não pode deixar 
de dar tratamento tributário privi-
legiado à ZFM e às áreas de livre 
comércio da Amazônia porque esta 
é uma determinação constitucio-
nal. Nesse caso, renúncia fiscal não 
pode ser vista como gasto público 
e não pode deixar de existir”.

Mobilização
A bancada amazonense, segundo 

a revista Exame, estaria planejando 
uma grande mobilização em Brasí-
lia contra o decreto que prorrogou 
a redução linear da alíquota do IPI 
até 1º de maio sem excluir os produ-
tos fabricados na ZFM. Vereadores 
e deputados estaduais também 
se articulam para participarem do 
movimento, em 26 de abril, quando 
lideranças políticas e empresariais 
vão promover uma marcha ao longo 
da Esplanada dos Ministérios até 
o Palácio do Alvorada, residência 
oficial do presidente.

Bolsonaro
Integrantes do Planalto próximos 

ao presidente afirmam que Bolso-
naro estaria  irritado com a bancada 
de parlamentares do Amazonas, 
especialmente com os senadores, 
alguns deles, opositores ao atual 
governo. Na semana passada, o 
senador Omar Aziz declarou que 
Bolsonaro agia como um menino 
birrento ao atacar o Polo. “Como co-
ordenador da bancada do Amazo-
nas no Congresso, eu não acredito 
que o presidente Bolsonaro esteja 
atacando o polo de refrigerantes 
do meu estado por retaliação, pois 
isso seria coisa de menino bir-
rento e não de um presidente da 
República. Quem conhece mini-
mamente o Amazonas sabe que o 
modelo econômico Zona Franca é 
fundamental para a preservação da 
Floresta Amazônica. Quem ignora 
isso só demonstra que não tem 
consideração pelos amazônidas”, 
disse o senador.

Na opinião do senador Omar, 
a política econômica de Bolso-
naro põe em risco tudo que foi 
construído nos últimos 50 anos  
na Amazônia.

DIVULGAÇÃO
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Federação da PF  disse 
que a categoria estuda 
deflagrar greve na próxi-
ma semana, após o anún-
cio do reajuste de 5% 
linear para os servidores 
públicos

O presidente da Federação 
Nacional dos Policiais 
Federais (Fenapef) disse 
que a categoria estuda 

deflagrar uma greve nacional na 
próxima semana, após o anúncio 
do reajuste de 5% linear para 
todos os servidores públicos. As 
informações são do Correio Bra-
siliense. A medida do governo 
federal, de acordo com a publi-
cação, desagradou a categoria, 
que cobra a promessa de rees-
truturação de carreira feita pelo 
presidente Jair Bolsonaro (PL) 
durante a campanha eleitoral. 
“Houve uma revolta generali-
zada com o anúncio do gover-
no. Diante disso, colocamos a 
orientação aos 27 sindicatos que 
convoquem as respectivas bases 
para uma articulação conjunta 
com as outras forças (policiais), 
para que estejam em estado 
de alerta e de prontidão para 
possíveis desdobramentos da  
próxima semana.”

A decisão já tem data para 
ser tomada. “Na terça-feira 
(19), às 10h, vamos realizar 
uma assembleia-geral extra-

DivuLgAçãO

ordinária para deliberar o que 
vamos fazer diante desse qua-
dro, com participação virtual 
de todos os presidentes dos  
sindicatos”, explica.

Decepção 
A Fenapef divulgou nota, nes-

ta quinta-feira (14/4), criticando 
publicamente o presidente Bol-
sonaro, para manifestar “a mais 

absoluta indignação com a notícia 
de que a reestruturação das car-
reiras policiais da união não será 
implementada no corrente ano”. 
A nota diz ainda que o anúncio 

representa quebra de compro-
missos de Bolsonaro assumidos 
ainda durante a campanha elei-
toral. “Devemos lembrar que o 
governo foi eleito com a promessa 
de que valorizaria os profissionais 
de segurança pública e, até então, 
os profissionais dessa área, tão 
utilizada pelo governo e, em es-
pecial pelo próprio presidente em 
suas propagandas na apresenta-
ção dos recordes alcançados, foi 
incapaz de promover qualquer 
modificação estrutural ou a re-
estruturação da carreira.”

Os policiais federais destacam 
decepção com o chefe do Exe-
cutivo, a quem pedem cautela 
para analisar os fatos. “Temos 
obrigação de manifestar a nossa 
profunda decepção com mais essa 
promessa que estaria prestes a 
ser descumprida, fato que, caso 
confirmado, certamente provoca-
rá uma crise sem precedentes na 
Polícia Federal. Esperamos que 
o presidente da República ana-
lise com cautela a situação, tudo 
o que foi prometido até então”, 
disseram.

Já Flávio Werneck, presidente da 
Associação Nacional dos Escrivães 
de Polícia Federal (ANEPF) e diretor 
jurídico da Federação Nacional dos 
Policiais Federais (Fenapef) consi-
dera que o aumento linear de 5% 
para todo o funcionalismo significa 
que o governo federal cedeu à 
pressão de outras categorias — 
sobretudo das carreiras típicas de 
Estado — e, assim, não realizar a re-
formulação das polícias.”Disseram 
que o problema era a fonte de 
recursos para a reestruturação de 
carreira. Fizemos todo esforço no 
(Poder) Legislativo para reservar 
R$ 1,7 bilhões no Orçamento com 
essa destinação e, de repente, eles 
aumentam a despesa em R$ 6 bi-
lhões para fazer reajuste, cedendo 
à pressão de carreiras típicas do 
Estado vinculadas ao Ministério da 
Economia. É muita coincidência”, 
critica Werneck.

Policiais federais estudam 
deflagar greve geral

Policiais se revoltaram com o aumento concedido que desagradou a categoria
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Ana Izabele e Ana 
Isabel são revelações 
promissoras do Jiu-
-Jitsu no Estado e 
buscam patrocínio

Novos atletas são reve-
lados no esporte ama-
zonense a cada ano. As 
irmãs indígenas Ana Iza-

bele, de 10 anos e Ana Isabel, de 
7 anos, da etnia Kokama, são as 
novas promessas do Amazonas 
no jiu-jitsu. Elas já conquistaram 
o primeiro lugar no pódio em 
várias disputas nas categorias 
Mirim e Juvenil da modalidade.

No início deste ano, as duas 
irmãs tornaram-se destaque ao 
conquistar medalha de ouro na 
categoria Mirim da Copa América 
de Jiu-Jitsu, em Manaus. Em 2021, 
ganharam o primeiro lugar para 
as categorias Mirim e Juvenil e, 
na disputa deste ano, Ana Isabel 
se destacou como a melhor atleta 
de 2022 na sua categoria.

Segundo a mãe e treinadora 
faixa-roxa das garotas, Kamila 
Mafra, elas conheceram o es-
porte por meio do pai, que já 
praticava o esporte e atualmente 
é faixa-preta

“Ele levou as duas para o treino 
desde bem pequenininhas, com 3 
anos. A mais velha gostou tanto 
que até chorava para ir para o 
treino. Aí o pai dela comprou 
um quimono para ela, e então 
começou a ir treinar”, falou em 
entrevista ao Em Tempo.

De acordo com Kamila, a rotina 
das atletas é equilibrada, elas 
estudam de manhã, descansam 
durante a tarde e à noite realizam 
os treinamentos. Além disso, ela 
reforça sobre a importância da 
escola para as meninas.

“Eu sempre explico para as mi-
nhas filhas que o estudo é tudo 
na nossa vida, porque sem estudo 
a gente não é nada. E assim, eu 
gosto do esporte na vida delas, 
porque elas podem aprender 
sobre disciplina, a se defender. 
E também elas são muito reco-
nhecidas aqui em Manaus pelas 
habilidades e talentos que pos-
suem”, disse.

Para Ana Izabele praticar o 
esporte é divertido. “Eu gosto 
de participar de campeonatos, 

eu também gosto do Jiu-Jitsu, 
porque ensina várias coisas e 
eu aprendo. E tem nossos pro-
fessores para ajudar a gente. É 
muito legal, por isso eu gosto”, 
disse a atleta.

Contudo, ainda que campe-
ãs, as meninas não têm apoio 
de patrocinadores, principal-
mente para competirem fora 

da região contra  

ArquIvo PESSoAl 

Atletas mirins indígenas são destaques 
e promessas no jiu-jitsu do Amazonas

AMAury MorAES/FEI

ArquIvo PESSoAl 

outros Estados.
“Estava correndo atrás de pa-

trocínio para ver se elas viaja-
vam pra São Paulo para lutar 
no campeonato brasileiro, mas 
infelizmente não consegui. Ainda 
fiquei doente, passei uns dias 
i n - ternada, aí parou tudo. 

Trabalhamos de 
forma alterna-
da no nosso 
espaço de 
treinamento, 
o pai delas 
trabalha em 
um dia e no 
outro dia sou 

estudo das minhas filhas, mas 
para comprar as coisas, quimono, 
faixa, as coisas que precisam, não 
temos patrocínio. Eu vendo trufa 
na rua para pagar os campeo-
natos delas, comprar o que elas 
precisam, como protetor bucal, 
que é para não machucar né? Aí 
tudo isso eu me viro, eu vendo 
bombom por aí”, contou Kamila.

Em relação ao futuro promissor 
das jovens atletas, a treinadora 
diz que o plano é que elas não pa-
rem de treinar e nem de estudar. o 
objetivo é que as irmãs continuem 
sendo reconhecidas no esporte e 
cursem uma faculdade, a fim de 
serem bem-sucedidas no futuro

As atletas tiveram de ul-
trapassar a barreira do 
medo e do preconcei-
to, conforme contou Mafra.  
“Antes não falava que a gente era 
indígena. Porque eu tinha medo 
de as minhas filhas sofrerem al-
gum preconceito. Mas aí um dia 
eu pensando aqui eu disse a gente 
tem que ser o que a gente é. Não 
ir pela conversa dos outros, pelo 
que os outros falam, nós temos 
que ser nós mesmos. E aí eu decidi 
começar a botar elas com foto de 
cocar na cabeça e aí foi quando a 
imprensa começou a nos procurar 
e a gente foi para televisão dar 
entrevista”, disse.

A atitude de valorizar a origem 
e etnia fez com que mais crian-
ças indígenas fossem atraídas 
para o esporte, mostrando a im-
portância da representatividade  
no esporte.

“Após nossas entrevistas, co-
meçou a aparecer alguns alunos 
indígenas aqui, eu tenho dois 
alunos indígenas, o Geovane e o 
Iago. É uma honra eu dar treino 
para essas crianças. Porque em 
vez de elas estarem na rua, elas 
estão aprendendo o esporte. Eu 
não falo só sobre o jiu-jitsu, eu 
converso com eles sobre o res-
peito, sobre os estudos, respeitar 
a mãe, o pai. E aqui nós temos 
uma regra, a gente vê o desem-
penho deles nos estudos, pelo 
boletim. E aí se tirar nota baixa 
fica cinco dias sem treinar. Essa 
é a disciplina que eu dou aqui. E 
eles gostam”, contou.

quem deseja apoiar as atletas 
pode entrar em contato por meio 
do número 92 99432-6669 ou re-
alizar Pix para o CPF: 027.335.272-
58 de Kamila Mafra da Silva.

eu, mas enquanto eu estava in-
ternada, parou tudo. Ás vezes, 
quando precisamos de transpor-
te para elas competirem, vou na 
Fundação do índio (Fei) e aí eles 
conseguem nos auxiliar, e assim 
é nossa luta”, contou.

o espaço onde os pais treinam as 
filhas atletas e outras crianças da  
comunidade, de maneira gratuita, 
é simples. Eles precisam contar 
com a sorte em relação à previsão 
do tempo, pois quando chove, as 
goteiras do teto molham o tata-
me, impossibilitando os treinos.

“Nos sentimos desamparados 
muitas vezes. Temos bolsa de 

Em rElação ao futuro pro-
missor das jovEns atlEtas, 
a trEinadora diz quE o 
plano é quE Elas não parEm 
dE trEinar  nEm dE Estudar

AS GAroTAS CoNhECErAM 
o ESPorTE Por MEIo Do 
PAI, quE É FAIxA-PrETA
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Felipe pessoa/sepror

FUTEBOL AMAZONENSE  2022 – GOLS, TORCIDAS E RUIDOS DO ALÉM 
olá craques!
se vocês tiverem a curio-

sidade e digitarem a palavra 
FUTeBol na plataforma de 
pesquisa google, encontrarão 
mais de 421.000.000(qua-
trocentos e vinte e um mi-
lhões), de páginas na rede 
como o esporte mais popular 
do mundo. No Brasil tem des-
taque especial na identidade  
cultural brasileira. 

esporte relativamente sim-
ples de ser praticado por qual-
quer um. Um espaço plano ou 
não, de areia, barro ou grama-
do; um punhado de gente, uma 
“bola de sernambi” (produzi-
da com látex das seringueiras 
amazônicas), ou a mais mo-
derna e rápida, a “al rihla ou 
a Jornada” – recém saída dos 
laboratórios da adidas, um dos 
patrocinadores da copa do Qa-
tar 2022. esperamos muitos 
gols nesta 22ª edição!

os campeonatos regionais 
acabaram neste último final de 
semana, em terras tupiniquins 
sagrou-se campeão a equipe 
do Manaus Futebol Clube. Com 
apenas 09 anos existência, 
conquistou seu quinto título 
do campeonato profissional, é 

nosso representante no Brasi-
leirão 2022 série C. - o vice fi-
cou com a equipe do princesa 
do solimões, de Manacapuru. 
Que comemoraram com entu-
siasmo e zero sabor de derrota. 
podem celebrar, pois este foi 
um dos melhores e mais equi-
librados tecnicamente. 

aproveito para parabenizar, 
o saldável e raro “bom exem-
plo” da comunidade esportiva 
– Todos imbuídos em prol do 
futebol amazonense: Torcedo-
res, comissões técnicas, joga-
dores, arbitragem, dirigentes, 
imprensa e FaF (Federação 
amazonense de Futebol). res-
salto ainda: “a boa disciplina foi 
uma das unanimidades” e co-
rou esta bela competição, ra-
tificado pelo não acionamen-
to do TJD/am, para mitigar  
grandes conflitos.  

Faço pergunta aos amigos e 
amantes do futebol: Qual a úl-
tima vez que acompanharam 
ou foram a arena da amazô-
nia, torcer pelo seu time lo-
cal? apesar do conforto de 
seu lar, é diferente ir ao está-
dio, ver e sentir a emoção em 
cada jogada. e que bela praça 
de futebol nós temos, nosso 

paneiro é lindo!
assisti alguns jogos e que-

ro compartilhar em especial 
o primeiro jogo da final, entre 
Manaus versus princesa. Con-
fesso que fiz algo que nunca ti-
nha feito – “Tour de 360º graus 
contemplando lentamente a 
beleza do “nosso paneiro”, ou-
vir os gritos das torcidas e mui-
tos ruídos do além!  

o primeiro ruído que ou-
vir foi do médico e entusias-
ta Vivaldo palma lima, que 
no começo ficou bravo com 
a derrubada do Vivaldão, mas 
nesta final não fez cara feia, 
já é passado. aprovou a cons-
trução moderna e me disse 
em tom baixo – “É lindo! Mas 
parece que esqueceram que 
estamos nos trópicos, próxi-
mo a linha do equador. Não 
achas? Visão holística de um 
profissional da saúde.

outro aos berros era o apai-
xonado torcedor símbolo do 
Nacional - o Boca de Bilha! 
Continua exigente com a di-
retoria, além de pedir reforços 
para o Naça. Fiquei pasmado 
quando me disse pausada-
mente – “Jogamos tão bem 
semana passada, pena que 

perdemos muitos gols na se-
mifinal”, se tivessem feitos, nós 
que estaríamos em campo.

outro que foi prestigiar, e 
que desta vez não estava sen-
tado “de cara para o sol” (pon-
to de referência – Constantino 
Nery), reservado para a torcida 
do galo. eurico Carvalho – vi-
brando, cantando e vendo do 
outro lado a sua Galo – Gay. 
observava literalmente tudo 
confortavelmente nas cadei-
ras da antiga tribuna do Vival-
dão, próximo ao bar do ama-
deu Teixeira.

por falar nele, amadeu 
abandonou seu bar e cochi-
chava ao pé do ouvido de seu 
filho arthur, e com discretís-
simo sorriso (alguém já o viu 
sorrir alguma vez?), Disse: 
Nego Velho, a partida está 
boa! se me perguntarem um 
sinônimo do futebol amazo-
nense, direi sem dúvida algu-
ma - amadeu Teixeira!

percebi também, famílias in-
teiras confraternizando. avós, 
pais e netos fazendo estrepo-
lias ou simplesmente abraçan-
do e beijando suas crias, tirei 
algumas fotos, uma em espe-
cial lhes contos. Mãe torcedora 

do princesa, com duas crianças 
dividindo seus afagos em ple-
na arquibancada, o jogo era só 
um aperitivo. era a primeira 
vez que estavam no estádio, 
viemos passear e conhecer a 
arena - me confessou com lar-
go sorriso.

e os ambulantes? Vendendo 
seus algodões doces, pipocas, 
paçocas e a tradicionalíssima 
banana frita - tem guloseima 
mais salgada do que está por 
essas bandas? em nome dos 
vendedores luís e eduardo, 
agradeço por nos atenderem 
com simpatia e destreza, se 
equilibrando e saltando entre 
as cadeiras, isto nos remete ao 
tempo de menino. – Que tem-
po bom que não volta nunca 
mais... (Chico da silva).

o futebol parece reproduzir, 
a cada partida, o drama hu-
mano de enfrentar desafios e 
superá-los em busca da vitó-
ria, ainda que efêmera. Quan-
do percebemos um “torcedor 
fanático ou outro que se inti-
tula louco”, a mim parece uma 
paixão juvenil, passageira! 
Como ela não é eterna, pode 
se transformar com o tempo 
em amor. 

Esportes 
equestres 
retomam 

atividades 
no Amazonas

o Campeonato amazonense de 
Vaquejada da associação será 
em 6 etapas e acontece em 
duas categorias

os esportes considerados 
equestres, que usam cava-
los como a principal parte 
do esporte, retomam as ati-

vidades no amazonas. 
Nos dias 23 e 24 de abril no Ha-

ras Duvale, Tarumã, zona oeste da 
capital acontece a prova de Três 
Tambores e no dia 30 de abril, na 
Chácara santa Maria, os atletas 
participam da competição do Cir-
cuito de Vaquejada, promovida pela 
associação dos Vaqueiros do ama-
zonas (assovam). 

o Governo do amazonas, por meio 
da secretaria de estado de pro-
dução rural (sepror), realizou na 
semana passada uma visita técni-
ca com os médicos veterinários da 
agência de Defesa agropecuária e 

Florestal do estado do amazonas 
(adaf), na Chácara santa Maria.

Uma das modalidades do esporte 
equestre no amazonas, apoiada pelo 
Governo do amazonas, é a prova de 
Três Tambores, que será disputada 
por crianças e adolescentes no Haras 
Duvale, de propriedade do empresá-
rio elielson Ferreira do Vale. 

No Haras, além da criação de ca-
valos quarto de milha e mestiços, 
o proprietário organiza eventos de 
prado no interior e atualmente tem 
animais competindo na modalidade 
três tambores.

 “É preciso entender que os es-
portes equestres, bem como as 
feiras de exposições agropecuárias, 
movimentam a economia local e ge-
ram centenas de empregos”, disse o 

secretário da sepror, petrucio Ma-
galhães Júnior.

para o presidente da assovam, 
evandro alves, o evento não é muito 
conhecido na região, mas agora com o 
apoio do governo e a divulgação do es-
porte, espera que mais pessoas pos-
sam frequentar e aderir ao esporte.

“esse é um esporte do Nordeste, 
mas estamos trabalhando para tra-
zer com mais força a modalidade 
aqui para o amazonas, tanto que 
aqui da associação, já saíram com-
petidores a nível nacional como o 
pedro Zanini e o Jurandir Neto, ele-
vando ainda mais a qualidade do 
esporte no estado, assim como o 
cavalo mais veloz do mundo, na pro-
va de três tambores, eurus ta fame, 
que atualmente está em são pau-

lo.”, disse o presidente. 

Competições 
a chácara santa Maria, é o local 

onde acontecem os eventos organi-
zados pela assovam, e onde ocorre 
a preparação dos atletas que parti-
ciparão da competição, aloja alguns 
animais e fornece os suplementos 
aos animais, além do tratamento da 
sanidade dos mesmos.

o local tem aproximadamente 
500 animais entre bois e cavalos, e 
reúne a cada evento de vaquejada, 
em média de 2 a 5 mil pessoas, em 
um circuito em 02 categorias. para 
o veterinário da adaf, Willian Bres-
son, “a adaf tem um papel funda-
mental na garantia da sanidade 
dos animais que vão participar de 

um evento de grande porte como 
esse”, afirmou o veterinário.

o Campeonato amazonense de Va-
quejada da associação será em 6 eta-
pas e acontece em duas categorias: 
a aspirante (pessoa de nível técnico 
inicial na vaquejada), e amador (nível 
técnico mais elevado dentro da va-
quejada onde o participante não pode 
ter remuneração vindo do cavalo). 

a primeira foi realizada no dia 26 
de março, a segunda será realiza-
da no dia 30 de abril, e as demais 
etapas nos meses subsequentes. É 
importante ressaltar que os even-
tos têm todos os profissionais habi-
litados e credenciados pela aBVaQ, 
seguindo as exigências do TaC para 
estar alinhado com o MpF e garantir 
o conforto e segurança do animal.

As principais competições acontecem em abril de 2022 
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Em celebração à Páscoa, es-
petáculos, peças e cantatas 
são realizadas por igrejas 
cristãs na cidade de Ma-

naus, neste domingo (17). Da região 
Norte ao Sul da cidade é possível 
encontrar apresentações que são 
abertas ao público com o intuito de 
transmitir mensagens de reflexão e 
esperança ao retratar sobre a vida, 
morte e ressurreição de Cristo.

A igreja Chama Church vai apre-
sentar o espetáculo “Tetelestai”. O 
evento é gratuito e ocorrerá no pré-
dio da igreja, localizado na avenida 
Bispo Pedro Massa, bairro Cidade 
Nova, na Zona Norte de Manaus.

O espetáculo acontecerá nos se-
guintes horários: das 9h, 11h (em 
espanhol), 17h e 19h, com duas 
horas de duração.

De acordo com o apóstolo da 
igreja, Richard Mattos, o propó-
sito do espetáculo é despertar e 
inspirar as pessoas para receber 
e viver a mensagem do amor de 
Cristo, que foi escrita no Calvário 
através do seu sangue.

“Jesus ao morrer declarou a mes-
ma expressão na Cruz do calvário, 
Ele disse: ‘Tetelestai’ está consu-
mado, a dívida está totalmente 
paga, não precisamos continuar 
sendo prisioneiros dos nossos pe-
cados, Jesus morreu e ressuscitou 
para nos dar plena liberdade”, ex-
plicou.

Ele falou, ainda, sobre o sentido 
da Páscoa. “O significado é que 
Jesus está vivo! Ele venceu a morte 
para nos dar esperança e a vida 
Eterna”, afirmou.

Os interessados precisam se ins-
crever, gratuitamente, e escolher o 
horário desejado por meio do link 
https://bityli.com/NuFfW.

A igreja Evangélica Assembleia de 
Deus, Raiz 1, apresenta, também, a 
Cantata de Páscoa “Acima de Todos 
os Reis”. Com entrada gratuita, o 
evento acontece na própria igreja, 
localizada na Avenida Silves, n. 1161, 
bairro Raiz, Zona Sul de Manaus. O 
horário do evento está marcado 
para as 18h:30.

Conforme o Pastor Joás Emiliano, 
o objetivo é mostrar a verdade da 
história de Jesus Cristo, todos os 
milagres que ele fez, e que sua 
morte na cruz do Calvário foi a maior 
demonstração de amor.

“A Cantata vai revelar que, devido 
o homem ter pecado lá no início 

Patricia Lima 

LARySSA GAyNETT

DIVULGAÇÃO 

As igrejas celebram a 
festividade religiosa 
que carrega grandes 
significados 

Os eventos nas igrejas 
são gratuitos 

O propósito do espe-
táculo é despertar e 
inspirar as pessoas 
para receberem e 
viverem a mensagem 
do amor de Cristo

Igrejas cristãs realizam espetáculos 
para celebração da Páscoa em Manaus

de tudo, através de Adão e Eva, o 
homem estava condenado eterna-
mente, mas Jesus veio a esse mun-
do, nasceu, cresceu, sofreu, morreu 
por todos os nossos pecados nos 
proporcionando a salvação e res-
suscitou, trazendo esperança para 
cada um de nós. Jesus foi vitorioso 
na cruz, ele venceu por todos nós, 
ele ressuscitou, e se Jesus vive eu 
posso crer no amanhã, eu tenho 
a oportunidade de recomeçar, de 
sonhar, realizar, eu tenho a opor-
tunidade de salvação”, disse.

Já a Nova Igreja Batista vai apre-
sentar, no domingo, o espetáculo 
“Como garantir a vida eterna”. O 
evento acontece na própria de-
nominação, na avenida Torquato 
Tapajós, na Zona Norte de Manaus 
e terá quatro sessões. A entrada é 
gratuita e os horários são ás 08h, 
10h:30, 16h e 19h:30.

Segundo o Pastor da igreja, Le-
andro Caiado, que está à frente do 
espetáculo, o propósito é levar a 
mensagem do evangelho a todas 
as pessoas, ainda mais em um 
momento oportuno, pois tanto nos 
Estados Unidos quanto no Brasil 
essa é uma data em que as pessoas 
mais vão à igreja.

“É para toda família e para to-
dos os credos, para todas as de-
nominações, igrejas, todos estão 
convidados, serão vários horários 
justamente para que tenha bas-
tante espaço para todas as pessoas 
que desejarem vir e acreditamos 
que estaremos cumprindo a ordem 
de Jesus de levar a sua mensagem 
mais longe”, disse.

Além disso, Caiado destacou 
sobre o contexto da Páscoa, sua 
representação e importância para 
os cristãos. 

“Para os judeus a paz era co-
memorada com o maior sacrifício 
do ano, onde um cordeiro era sa-
crificado e o seu sangue repre-
sentava o pagamento dos peca-
dos do povo. Quando Jesus veio 
ele veio ser o cordeiro definitivo, 
por isso que João Batista disse: 
“Esse é o cordeiro de Deus que 
tira o pecado do mundo”. E foi por 
isso que Jesus morreu na Páscoa, 
provando que ele era o cordeiro 
de Deus e seu sangue derramado 
nos deu o perdão dos pecados. A 
sua ressurreição provou que ele 
tinha poder sobre a morte. Então, 
a Páscoa é celebração, é louvor, 
é gratidão pela obra de Jesus por 
nós”, afirmou
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Os ingressos já estão à 
venda na bilheteria do 
Teatro Amazonas e no 
site do evento

O International Jazz Day 
é um evento global co-
memorado no dia 30 de 
abril em 190 países. 

Com transmissão ao vivo 
pela TV Encontro das Águas, 
em 2022, o Amazonas Jazz Day 
terá sua terceira edição, em 
uma noite de sábado, dia 30 
de abril, às 19 horas no Tea-
tro Amazonas, se consolidando 
como o melhor evento de Jazz 
da Região Norte.

Manaus se destaca como uma 

das sedes do International Jazz 
Day por meio do Amazonas Jazz 
Day. O evento reúne os jazzistas 
da cidade no palco do Teatro 
Amazonas em uma experiên-
cia única fundindo os grandes 
clássicos do Jazz com a Música 
Amazônica, os músicos prome-
tem arranjos exclusivos. 

Promovido pela UNESCO o 
evento consiste em apresen-
tações musicais destacando o 
Jazz na promoção da paz, da 
criatividade, do diálogo inter-
cultural e na união dos povos 
de todos os cantos do Mundo. 

Sucesso de público e crítica, 
o Amazonas Day Jazz é uma 
iniciativa dos músicos Régis 
Gontijo (Blues na Floresta) e 
Leonardo Pimentel (Amazonas 
Filarmônica) teve suas primei-
ras edições em 2018 e 2019.

DVULGAçãO

EM TEMPO 

Largo de São Sebastião, em Manaus, 
recebe projeto ‘Pintura ao Vivo’

As atividades contam com a participação de pintores, escultores, grafiteiros, músicos e artistas circenses,

EVENTO 

A partir deste fim de sema-
na, o Largo de São Sebastião, 
no Centro de Manaus, vai ser 
cenário para o projeto Pintura 
ao Vivo no Largo, que retoma 
as atividades após dois anos 
parado devido à pandemia  
da Covid-19.

As atividades com a partici-
pação de pintores, escultores, 
grafiteiros, músicos, artistas 
circenses, fotógrafos, poetas 
e desenhistas vão acontecer 
das 8h às 12h, nos dias 17 e 24 
de abril e 1º e 8 de maio. 

A iniciativa, que tem apoio 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa, 
tem a proposta de apresentar 
mais de 80 artistas, da capital 
e do interior, com diferentes 
linguagens e técnicas artísticas. 

Segundo a curadora Rosa dos 
Anjos, presidente da Associa-
ção de Cultura do Estado do 
Amazonas, é importante que 
o público, tanto moradores de 
Manaus quanto turistas, te-
nham acesso à produção ar-
tística local.  

“A primeira edição do ‘Pintura 
ao Vivo no Largo’ aconteceu 
em 2014 e teve Moacir Andra-
de como padrinho. Desde lá, 
diversos momentos marcaram 
o projeto e transformaram a 
vida de inúmeros artistas, que 

ganharam visibilidade e con-
quistaram espaço de desta-
que em exposições nacionais 
e internacionais”, afirma Rosa  
dos Anjos. 

A curadora acrescenta que 
mais de 150 artistas já partici-
param das edições anteriores 
e, em 2022, a iniciativa traz di-
versos fatores que enobrecem 
a classe artística, revelando a 
consolidação desta mostra de 
artes integradas, que é também 
uma conquista da sociedade. 

O produtor cultural Wagner 
Moreira destaca que a cultura 
mostra o potencial para trans-
formar e impactar a sociedade 
neste momento de retoma-
da. E destaca que, diante do 
cenário pandêmico, a cultura 
se apresentou como um ele-
mento imprescindível para a 
saúde mental e, o que antes 
era apenas uma opção, tornou-
-se algo indispensável na vida  
das pessoas.

“A cultura e a economia cria-
tiva estão diretamente asso-
ciadas à geração de emprego e 
renda, educação, sustentabili-
dade e outros fatores inerentes 
à sociedade. Neste contexto, o 
‘Pintura ao Vivo no Largo’ as-
sume este compromisso social, 
na construção de um movi-
mento transformador”, avalia 
o produtor.

Leonardo afirma que o mo-
mento é de retomar as ativida-
des culturais que incluem o jazz.

“Depois de um período difícil 
para todos nós, podemos vol-
tar e fazer essa fusão musi-
cal. Misturando os elementos 
amazônicos com o Jazz, esse é 
o grande diferencial do Amazo-
nas Jazz Day”.  

Segundo Regis Gontijo, “O 
nosso Jazz Day está conectado 
a uma mensagem de paz nesses 
tempos de guerra, todos nós 
estamos comovidos com essas 
questões que afetam a hu-
manidade, estamos sensíveis 
a isso tudo, o Jazz tem uma 
mensagem de esperança em 
dias melhores”.

Os ingressos já estão à venda 
na bilheteria do Teatro Amazo-
nas e no site https://www.bi-

lheteriadigital.com/amazonas-
-jazz-day-2022-30-de-abril  .

O jazz
Surgiu entre 1890 e 1910 em 

Nova Orleans. É relativamente 
difícil estabelecer uma defini-
ção para esse estilo musical, 
porém podemos dizer que ele 
é marcado pela improvisação, o 
swing e os ritmos não lineares. 

O jazz tem suas raízes na 
música negra americana pouco 
antes de 1850. A maior influên-
cia do jazz foi o Blues, também 
derivado das canções de traba-
lho dos negros.

A primeira forma de jazz foi 
o swing, criado por Falcon du-
rante a década de 1930, quando 
o jazz era bastante popular. 
Na década de 40, nasce o be-
bop e o hard bebop, porém 

foram de pouco agrado aos  
ouvidos populares.

Posteriormente surgiu um 
jazz mais intelectual e de gran-
de aceitação: o cool jazz. Na 
década de 60 surgiu o free 
jazz, com elementos de com-
posição atonuais e arrítmicas e 
muita improvisação, sendo as-
sim, uma fase experimentalista  
do estilo.

Após o surgimento de outros 
estilos como o rock, o funk 
e o pop, o jazz passou a se 
fundir com esses estilos, dan-
do origem ao que chamamos  
de fusion. 

Assim, o estilo passou a in-
corporar elementos eletrôni-
cos, samplers e sequenciado-
res utilizados na mistura do 
drum’n’bass e do techno, dando 
origem ao jazz contemporâneo.

SELMA CARVALhO/DIVULGAçãO
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Fernando Coelho Jr.

Os queridos Luciana Figueiredo e Wendell Waughan
Arlley Souza e Silvinha Pacifico

Daniel Gonçalves e Adriana Cordeiro Flavia Marques, Rodolfo e Loyse Benigno, 
João Victor Marques e Luma Benigno

A aniversariante Mosa com o 
marido Hélio Alexandre, no jan-
tar que movimentou o endereço 

do Jardim das Américas

O presidente da OAB-AM, Jean 
Cleuter Mendonça em seu discurso 

de posse, no Teatro Amazonas

Leonardo Alexandre no jantar de ani-
versário de sua mãe, Mosa Alexandre

Bernardette e Mosa Alexandre

Sukie Nascimento Rodrigo Guimarães e Éricles Albuquerque Felipe Libório e Carol Collyer

Os ótimos Sergio e Virna Lins

@fernandocoelhojr   

fernando.emtempo@hotmail.com  

 

. Ainda se comenta pela cidade, sobre o sucesso da badaladís-
sima feijoada de Carnaval “Feijão Top” que fez fervilhar o Dia-
mond Convention Center. 

. O evento do sábado passado reuniu um time de foliões da tur-
ma de famosos locais, que estiveram no almoço mais disputa-
do da temporada. Capítulo à parte para a produção da festa que 
recebe elogios até agora. Mais uma festa para ficar registrada 

na história da cena social de Manaus.  

. Na coluna de hoje, flashes do “Feijão Top” assinados por César 
Catingueira, Mauro Smith e Breno Marx.

 . A Prefeitura de Manaus colocará, em 
breve, à disposição da população um 
novo site institucional.  

. Mais dinâmico, seguro, responsivo e 
100% focado nos serviços oferecidos 
pela gestão municipal aos manauenses. 
A novidade foi anunciada em reunião 
realizada na quarta-feira, pelo titular da 
Secretaria de Comunicação (Semcom), 
jornalista Israel Conte, com os assesso-
res responsáveis pelos departamentos 

de Comunicação das secretarias muni-
cipais. 

 . Prata da casa, o novo site institucio-
nal está sendo desenvolvido em con-
junto por servidores da Semcom, tendo 
à frente do projeto o subsecretário de 
Comunicação, Jack Serafim, e servido-
res da Subsecretaria de Tecnologia da 
Informação (Subti), sob orientação do 
subsecretário Richard Douglas. 
 “É uma determinação do prefeito Da-

vid Almeida que a prefeitura seja direta 
na resolução dos problemas e facilite a 
oferta de serviços ao cidadão. E essa é a 
proposta do novo site da Prefeitura de 
Manaus. Quem procura, vai achar rápido 
o que precisa. Hoje apresentamos a ver-
são beta ao competente time de asses-
sores das secretarias e integramos cada 
um na missão de catalogar os serviços 
mais procurados pelos usuários e pro-
dução de conteúdo”, explica o secretário 
Israel Conte. Aplausos! 

O competente secretário Municipal de 
Comunicação, Israel Conte, durante o 
anúncio do novo site institucional da 

Prefeitura de Manaus

O subsecretário Municipal de Comunicação, 
Jack Serafim no evento que reuniu jornalistas 
e comunicadores, para o anúncio do novo site 

da PMM
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Por definição, Coworking é um espaço 
físico que pode ser compartilhado por 
várias empresas, profissionais liberais 
e freelancers. 

Também é um local para trocar ex-

periências com outros profissionais e 
empresas, ampliar a sua rede de rela-
cionamento.

E é num ambiente assim que a Band 
está projetando o seu novo humorístico 

dos sábados, com Rossicléa, Moacyr 
Franco, Marcelo Médici, Café com Bo-
bagem e Gorete Milagres. Claudio Tor-
res Gonzaga fará a supervisão de texto. 
A redação final é de Márcio Araújo e a 
direção de Mauricio Donato.

Só está faltando definir um título e 
anunciar oficialmente o seu início da 
sua produção, para que a sua estreia 
possa acontecer ainda neste primeiro 
semestre.

E assim foi
Aqui, neste nosso cantinho, você 

soube primeiro que Fátima Ber-
nardes tinha manifestado à dire-
ção da Globo, seu desejo de deixar 
o “Encontro”. Sair do diário.

Na semana passada, a Globo 
anunciou oficialmente que ela 
fará o “The Voice”, de temporada.

Próxima atração
Resolvida a troca da Fátima pela 

Patrícia Poeta, bola também can-
tada aqui, além de outras mudan-
ças, é bom prestar atenção no que 
ainda tem pela frente.

E por aí se entenda William Bon-
ner.

Talita Younan e Vanessa Giácomo 
estão no elenco da série “O Jogo que 
Mudou a História”, do Globoplay...

... Falcão, do Futsal, também.

•A procura ainda está muito maior 
que a oferta...

... Em São Paulo e no Rio a tentati-
va de locar estúdios continua inten-
sa...

... Não existem tantos para aten-
der a todos.

Quer saber tudo do “Power Cou-
ple” e até um pouco da próxima 

“Fazenda”? Então, amanhã, às 18h, 
Rodrigo Carelli será o convidado do 
“Programa de Todos os Programas”. 
Ao vivo.

“Drive Thru Okê, novo quadro da 
Eliana, no SBT, já está com produção 
avançada...

... Toda uma estrutura vai sendo 
montada no estacionamento do 
SBT...

... É mais um que adere ao título 
em inglês...

... Assim vamos indo, depois do 
“Masked”, “Voice”, “The Wall” e até o 

Ratinho, agora, com “Wall Duet”.

Na Record, nesta segunda, tem 
“Aeroporto”, logo depois da série 
“Jesus”. Apresentação de Cesar Fi-
lho.

C´est fini
 O “Encontro”, da Patrícia Poeta e 

Manoel Soares, terá mudanças em 
relação ao da Fátima Bernardes.

No mês que vem terá início a gra-
vação de pilotos e a ideia é começar 
do zero. Uma proposta nova.

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

 Data hoje
Bonner, como editor-chefe e 

apresentador do “JN”, já há 26 
anos completados neste mês, 
continua chegando no jornalismo 
da Globo – Rio, todos os dias às 9h 
da manhã e só sai depois do jornal.

Uma rotina que todos esperam, 
continue até depois das eleições 
deste ano.

 Tem ideia?
O quebra-cabeça de agora é en-

contrar o que o Bonner fará no fu-
turo. O que ele poderá vir a apre-
sentar, depois de deixar o “Jornal 
Nacional”, assim como foi feito 
agora com a Fátima Bernardes.

Aposentadoria? Claro que não. 

Programa semanal? Pode ser.

 E aí?
William Bonner deixar o “JN”, 

também passa a significar para 
a Globo a busca de um outro al-
guém para as suas funções.

Se essa escolha já existe, difícil 
saber. Nenhuma pista até agora. 
Só especulações.

 Dúvida
A Band ainda não tem definido 

quem mediará os seus debates, 
presidencial e estaduais, nem 
mesmo o de São Paulo.

Tudo caminha na direção de 
Eduardo Oinegue e Adriana 
Araújo, em dupla ou separados. 

 Alvo de agora
Por favor, não espelha porque 

ainda é segredo: a Rede TV! está 
tentando se acertar com Ana 
Paula Renault, ex-BBB e com 
passagem pelo SBT, para apre-
sentar o novo “TV Fama”.

Leo Dias, convidado, não acei-
tou.

 E ainda
Embora ainda exista o dese-

jo de lançar sua nova manhã na 
segunda que vem, tudo caminha 
para a Rede TV! deixar  para o 
começo do próximo mês.

Inclusive o novo “TV Fama” e a 

volta do “Rede TV News”, repa-
ginado, para o começo da noite, 
com apresentação de Luiz Er-
nesto Lacombe e Millena Ma-
chado ou Érica Reis. Tem essa 
dúvida também.

Sem trauma
Não tem fantasma na pare-

de: a saída de Maria Beltrão do 
“Estúdio I”, da GloboNews, com 
a sua apresentação desde 2009, 
era um desejo dela há algum 
tempo.

Algo que vinha sendo conver-
sado e combinado. Agora, no “É 
de Casa”, que também sofrerá 
modificações, irá se dividir entre 
o jornalismo e o entretenimento.

 Expectativa
Entre as principais da TV aber-

ta e as esportivas da TV fecha-
da, começa hoje a regressiva 
sobre direitos de “Libertadores” 
e “Sul-Americana”, período de 
2023-2026.

Prazo para entrega das pro-
postas se esgota na quarta-fei-
ra, 13h, Brasília.

 Deve se repetir
O mesmo ritual das licitações 

anteriores deve acontecer agora 
na abertura dos envelopes das 
duas competições.

As concorrentes serão, uma a 
uma, informadas do resultado, 
incluindo-se as vencedoras, mas 
nada poderá ser divulgado. Um 
mistério que, no fim, sempre é 
desvendado. 

DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

Humorístico da Band para noites de 
sábado terá conceito de coworking
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De 25 a 29 de abril será rea-
lizada a primeira edição do 
projeto “Conhecendo o Au-
diovisual” com oficinas gra-

tuitas para crianças e adolescentes 
de 10 a 14 anos, na escola municipal 
Desembargador Cândido Honório, 
bairro Alvorada, zona Centro-Oeste 
de Manaus. O evento contará com 
a participação do ator da Globo, 
Amaury Lorenzo.

O projeto é coordenado por Bitta 
Catão, diretora de produção, pro-
dutora e atriz, e tem como principal 
motivação despertar o interesse no 
público infantojuvenil para essa mo-
dalidade na comunicação.

“Vejo poucos projetos na área do 
audiovisual voltado para este públi-
co e decidi fazer diferente. Eu vejo 
um grande potencial nesse público, 
quando uma criança vê uma câmera, 
não tem como, é automático: ela 
quer tocar, quer conhecer. E essa é 
minha inspiração para ampliar e levar 
o conhecimento de profissionais para 
as comunidades”, destacou.

Serão quatro dias de oficinas sobre 
produção, técnica e atuação com 
profissionais da área, tanto a nível 
regional como nacional.

O ator Amaury Lorenzo, que atu-
almente está no ar na novela “Além 
da Ilusão” e também atua como 
diretor, destacou a importância de 
tornar acessível o processo do au-
diovisual para os mais diferentes 
públicos. Ele ministrará a oficina 
de atuação com objetivo de apre-
sentar o universo das produções 
audiovisuais para os alunos.

“Eu tenho 25 anos de carreira, no 
teatro, na TV e no cinema, como 
ator, roteirista e  diretor. Eu vou 
doar a minha experiência para os 
participantes. A expectativa é en-
contrar pessoas interessadas que 
queiram mergulhar nesse conteúdo 
e aprender sobre essa máquina tão 
instigante e poderosa que é o au-
diovisual. Vemos uma novela ou um 
filme e não imaginamos a produção 
ali atrás envolvendo centenas de 
pessoas”, comentou o ator global.

DIVuLGAçãO

Além de detalhes das produções, 
os alunos da oficina irão aprender a 
teoria e a prática da história do cinema 
e da televisão, técnicas de interpreta-
ção para atores, construção de roteiro, 
técnicas de direção, preparação de 
elenco e produção audiovisual.

Amaury Lorenzo comentou que 
um dos principais pontos da oficina 
é torná-la prática, podendo ter um 
curta-metragem feito pelos próprios 
alunos para que eles aprendam, na 
prática, como funciona o universo 
do audiovisual.

“Adoraria que conseguíssemos fa-
zer um pequeno curta-metragem 
para que os alunos se vissem atuando 
e sabendo que aquilo só foi possível 
porque tiveram pessoas por trás da 
câmera produzindo”, comentou.

O ator ressalta a potência e capaci-
dade amazonense de envolvimento 
em produções cinematográficas.  Por 
isso, ele crê que com o resultado da 
oficina estará contribuindo para a 
formação de novos roteiristas, dire-
tores, atores e talentos.

“Sei que Manaus é muito potente 
no audiovisual e nas artes, no geral. 
Podemos encontrar atores, atrizes, 
diretores e diretoras. Então, além 
de fazer a oficina, a expectativa é 
que as pessoas se conectem e se 
encontrem com essas funções do 
audiovisual”, comemora. 

“Que a gente respire arte cada vez 
mais principalmente nesse momen-
to de dificuldade artística que está 
tendo. Estamos atravessando um 
momento muito delicado e quando 
a gente tem uma produtora como 
a Bitta Catão que decide investir 
em uma oficina gratuita para a sua 
comunidade, isso é de muita riqueza, 
né? Precisamos  aplaudir”, agradeceu 
Amaury Lorenzo.

Outra especialista que estará com-
partilhando conhecimento é Ana Lí-
gia, cineasta há 11 anos formada pela 
Escola de Cinema Darcy Ribeiro e 
filmmaker em Los Angeles.

“Esse mundo do audiovisual en-
globa figurino, roteiro, direção de 
arte, direção de fotografia, uso das 

A Cia Metamorfose

Com ator da Globo, projeto oferta 
oficinas gratuitas em Manaus

Programação
Horário: 18h30 a 21h30

Dia 25 - Apresentação do Projeto, conversa com os responsáveis, bate-
-papo com a psicóloga Keila Gomes e apresentação dos profissionais da 
área.
Dia 26 Oficina de Produção com a Diretora e Produtora de Audiovisual 
Ana Lígia Pimentel.
Dia 27 - Oficina de Técnica com o Diretor de Fotografia Robert Coelho.
Dia 28 - Oficina de Atuação com o Ator e Diretor Global Amaury Lorenzo.
Dia 29 - Cerimônia de encerramento com entrega de certificados.

Além da oficina de produ-
ção, os participantes tam-
bém terão instruções sobre 
a parte técnica do audiovi-
sual com o Diretor de Fo-
tografia, Robert Coelho

câmeras, é como contar uma história. 
Eu acho muito importante passar 
esse conhecimento para os jovens 
que ainda estão sendo moldados e 
escolhendo uma profissão para se-
guir. Será divertido e lúdico”, revela.

Além da oficina de produção, os 
participantes também terão instru-
ções sobre a parte técnica do audio-
visual com o Diretor de Fotografia, 
Robert Coelho. Segundo o especia-
lista, o processo técnico é uma união 
de fatores que compõem a produção 
do audiovisual como: enquadramen-
to, iluminação, locação, entre outras. 
É necessário ter essas percepções 
para saber que equipamentos serão 
utilizados e todo esse conhecimento 
será ministrado na oficina.

“Meu objetivo é incentivar essa 
profissão para um grupo de pessoas 
que estão em formação, incentivar 
com as ferramentas que eu utilizo no 
meu dia a dia, em vários produtos que 
já participei, para que essas crianças 
e adolescentes possam relembrar no 
futuro e quem sabe um dia vir para 
nossa área também”, pontuou.

Conhecendo o Audiovisual
O projeto foi contemplado no edital 

“Manaus faz cultura” da Manauscult, e 
conta com apoio dos deputados Ro-
berto Cidade e Fausto Jr, e da líder co-
munitária Crislane Mikaele. Para Bitta, 
é uma oportunidade para mostrar que 
há diversas oportunidades na área.

“No audiovisual não existe só ator 
ou atriz. Por meio do nosso projeto 
poderemos provocar uma criança a 
ser roteirista,  produtora, diretora 
de fotografia, entre outras funções. 
São essas provocações que eu quero 
fazer. Eu estou trabalhando em um 
projeto com o Amaury que vai pre-
cisar de crianças, quem sabe não 
encontramos nessa oficina?” conta.

Os responsáveis que desejarem ins-
crever seu filho podem preencher o  
formulário no link https://forms.gle/
nXe8udYNGvYuHBQQA. As inscrições 
são gratuitas, mas com vagas limita-
das. Mais informações disponíveis no 
telefone (92) 9.9152-5990



Julieta e Cleuter Mendonça

Regiana e Higino Sousa

Jenny e César Ituassú

Joana e Rebeca Simões

Manaus, sábado e domingo 16 e 17 de abril de 2022 

Plateia 23

Bianca e Jonny Mendonça

Ricardo e Márcia Nicolau

Cecília Santo e Rose Nicolau

Jeanne e Beto 
Nicolau 

Os Nicolau, Julianne, 
Beto, Jeanne, Luiza e 

Betinho

Luiza Nicolau 

Julianne 
Nicolau 

Edilson Santana,Jacqueline 
Suriadakis e David Assayag

Carol Tavares

Regina e Clemente Simões

Naíra e Antônio Norte

Elânio Gouvea Raquel Néia

Laura e Sérgio Pimenta

Karla e José Luiz Mendonça

Jean Mendonça

Raíres e Luiz Hiram Nicolau

Monike e Alexandre Novaes

Silvino Medeiros e Liciana 
Silva

Cilene Abud, Ivanna Saraiva,  
Rosana Antony e Gisele RezendeRebeca Lima e Mariana Monteiro Bianca e Felipe Ozores

Adeandra e Tony Medeiros

Ademar Pacheco e Ivo Meireles

PRATEADO
Nessa semana, Jeanne Cristine e Luís Alberto Nicolau festejaram 25 anos de bem-casados, 

Bodas de Prata. A festa aconteceu na casa linda do Greenwood Park. Pasmem! A arquiteta 
Jenny Ituassu transformou a casa - com acervo do Bandeirão Festas, lindos! - n’um espaço de 
festa. Mesas espelhadas foram espalhadas  por todos os ambientes, sim, os móveis foram reti-
rados. A piscina foi coberta e acarpetada, onde o Padre Charles celebrou a renovação das alian-
ças, com direito a declaração dos votos pelo amado casal e, depois, virou a pista de dança que 
bombou a noite toda com os shows do Kokó Rodrigues, Edilson Santana, David Assayag, Arlindo 
Neto, Ivo Meireles, Xandy de Pilares e por último Gabriel Sidrone. Assim, eclético e para todos os 
gostos. Jeanne caprichou nos detalhes, guardanapos com monograma, placement com o nome 
de todos os convidados e com a marca d’água. Os arranjos baixos com flores brancas, aliás eram 
profusões de flores brancas por todos os cantos. O vestido que Jeanne usou - em renda ma-
riscot, chantung, bordado com pérolas arroz, by Margot Cordeiro - foi o mesmo do casamento. 
Agora, repaginado pela amiga pessoal, Lethícia Bronstein, que produziu em tomara-que-caia 
com peplum. Ficou muito lindo! Sim, Jeanne é auspiciosa em tudo. As flhas, Julianne e Luiza - 
estava iguais, de Fabiana Milazzo - levaram o Beto ao altar. O jantar à francesa foi servido pelo 
Le Lieu, da Sídia Góes. As bebidas eram de sotaque estrangeiros e de excelentes safras, a con-
tento. E, assim, fomos todos felizes, mas maior felicidade é o desejo uníssono ao casal, Jeanne 
e Beto, que o amor, os laços que os unem permaneça por toda as eternidades de suas vidas e 

que venham muitas mais bodas, juntinhos.

Betinho Nicolau 
e Yolanda Frota

As Veiga, Manuela Antu-
nes, Fernanda MMendonça 

e Bruna Munin

Chico Rodrigues
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O Presidente da Sociedade de Pediatria Clinica do Amazonas S/S LTDA 
- COOAP, CNPJ nº 04.614.569/0001-06, no uso de suas atribuições, 
faz a convocação da Assembléia Geral Ordinária aos seus médicos 
sócios, a ser realizada no dia 28 de abril de 2022, quinta-feira, no 
auditório do Hotel Da Vinci, sito à Rua Belo Horizonte, nº 240 A  – bairro 
Adrianópolis, CEP 69057-060, na cidade de Manaus – Amazonas sendo 
às 18:30h, com  2/3 dos Sócios em 1ª chamada, às 19:00h, com metade 
mais um dos Sócios em 2ª chamada, e, às 19:30h, com número mínimo 
de dez Sócios em 3ª chamada, para deliberarem sobre as seguintes 
ordens do dia:

1.Prestação de contas da administração composta dos seguintes documentos:
a)Balanço Patrimonial
b)Demonstrativo da distribuição dos Lucros apurados ou dos Prejuízos;
c)Relatório da Auditoria 2021.
d)Parecer do Conselho Fiscal.
e)Relatório de Gestão;
f)Destinação da distribuição dos Lucros apurados ou dos Prejuízos;
g)Fixação do valor pró-labore da diretoria e das cédulas de presença 
em reuniões do Conselho Fiscal e da Comissão de Ética.

Carlos Alberto Barbosa de Queiroz
 Diretor Presidente

SOCIEDADE DE PEDIATRIA CLINICA DO AMAZONAS S/S LTDA

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

COOAP


